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К Ш І Л Ш :  ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
«гД и х л о р г л а к Г а к  несколько мудрено и загадочно на

зван  раствор, способный придавать водоотталкивающие свой
ства любым строительным материалам — бетону, кирпичу, 
рецептура которого разработана в  Тбилисском зональном на
учно-исследовательском и проектном институте типового и 
экспериментального проектирования жилых и общественных 
зданий.

Специалистами он рекомендуется также для реставрации 
и консервации отдельных изделий, сооружений, представ
ляющих историческую или археологическую ценность.

• В сквере имени А. С. Пушкина на центральной площади 
Тбилиси открылись д ва  новых павильона.

К одному из них в зти жаркие летние дни всегда выстраи
вается очередь: предлагают квас, мороженое, соки. То и 
дело кто-нибудь подходит и ко второму, где расположилась 
всезнающа* «Тбилгорсправка».

Хорошим подспорьем к семейному бюджету кутаисских
мебельщиков стало подсобное 'хозяйство, обеспечивающее ра
бочих и служащих дешевыми сельскохозяйственными про
дуктами.

Совет трудового коллектива добился? чтобы предприя
тию было выделено дополнительно еще пять гектаров угодий.

«интеллектуальны й»
с у в е р е н и т е т

Экономический суверенитет республики 
включает в себя не только вопросы эффек
тивности производства и механизма хозяй
ственного расчета, но и важный правовой 
аспект: для подлинного суверенитета необ
ходимо, чтобы в собственности республики 
находились все средства производства, рас
положенные на ее территории, объекты 
инфраструктуры, сырьевые источники, та
кие, как недра, земля, вода, воздух. По 
этим вопросам грузинские экономисты не
однократно выступали в печати, в том чис
ле и в нашей газете. Попробуем раскрыть 
и уточнить положения, заложенные в про
екте Основных принципов экономического 
суверенитета Грузинской ССР. Вопросы соб
ственности но результаты труда ученых не 
попали пока под прицел общественности.

Н А Ш А  П О З Й Ц И Я :
Без установления собст

венности республики на пло
ды науки реальная экономи
ческая независимость не 
может быть достигнута.

Возможно, что несколько десятилетий на
зад такой подход был бы оправдан. Науко
емкие производства занимали скромное ме
сто в экономике, основным богатством той 
или иной нации считались сырье и крупные 
машиностроительные комплексы. Между 
тем сегодря ситуация в корне изменилась, 
произошел радикальный переворот: осно
вой богатства любого общества признак его 
научный потенциал. Научная составляющая— 
необходимый ингридиент любой здоровой 
экономики, обеспечивает ее динамизм, кон
курентоспособность на рынках мира. А в 
условиях соревнования наций обеспечива
ет и более рысокий уровень жизни там, где 
выше доля научной продукции в общем 
производстве. Наука — самый дорогой то- 
вар.

Теперь посмотрим, кто сегодня осуще
ствляет суверенитет над научной продукци
ей, производимой в республике. Известно, 
что грузинская наука сделала немало важ
ных прорывов в различных областях зна
ний. Известно также, что в республике 
создан отличный задел науки, на поддер
жание его расходуется значительная часть 
республиканского бюджета. Однако поря
док использования результатов научных 
разработок совершенно не удовлетворите
лен. Сегодня в республике не регистриру
ется ни одно изобретение, не выдаются ав
торские свидетельства. Поскольку общесо
юзные законодательные акты устанавлива
ют общесоюзную собственность на научные 
разработки, возникает парадоксальная си
туация. Грузия, естественно, не может внед
рить все открытия и изобретения, которые 
сделаны в ее академических и вузовских 
лабораториях. Это невозможно, поскольку 
научное творчество — предмет тонкий и не 
всегда уловимый плановыми сетями. Да и 
нигде в мире не возникает ситуация, ког
да все научные результаты потребляются 
внутри страны —  такого унив'ерсума внед
ренческих возможностей не имеет ни одно 
общество. Повсеместно плоды науки ста
ли предметом активного экспорта и импор
та. В то же время для республики при 
всем обилии «светлых голов» выход на этот 
щедрый рынок пока закрыт почти полно
стью. Общесоюзное законодательство гла
сит, что на научные разработки установле
на собственность Союза — об этом уже 
говорили. Собственность Союза в данной, 
как и во многих других, области означает 
собственность центральной научной бюро
кратии. По этому закону, любое зарегист
рированное научное достижение рацио
нализация, изобретение, открытие в тече
ние пятнадцати лет является фактически 
пленником бюрократических структур цен
трального ведомства. В течение этих пят
надцати лет бюрократия центра может внед
рить изобретение, а может и не внедрить, 
может положить его под сукно или исполь
зовать на международных торгах. В любом 
из атих вариантов республика почти ниче
го не получает. О том, как распоряжается 
а  центре бюрократия получаемым из рес
публики научным богатством, свидетельст
вует такой ф акт: внедряются только 32 про
цента рацпредложений из Грузин.

Известен такой анекдот (чистая быль):

один предприимчивый японец издал под
борку рубрики Журнала «Наука и жизнь», 
которая давал* советы самодеятельным 
конструкторам н домашним хозяевам. Кни
га имела в Японии колоссальный успех, 
поскольку содержала, если разобраться, 
энциклопедию советских «ноу-хау». Этот 
случай демонстрирует в полной мере ком
петентность и коммерческую сметку тех,
кто сегодня в стране отвечает за торгов
лю наукой на экспорт. Было бы логично 
передать в руки республики дело торговли 
за рубежом результатами работы своих уче
ных, установить полный национальный су
веренитет над научной составляющей про
изводства.

В самом деле — разумно ли требовать 
себе в собственность заводы, половину ко
торых можно смело пустить на металлолом, 
и порядком истощенные недра, но не тре
бовать полного права распоряжаться тем, 
что завтра может стать серьезным источни
ком валюты для республики!

Необходим серьезный законодательный 
прорыв: во-первых, регистрировать изобре
тения, рацпредложения и открытия именно 
в республике. Во-вторых, создать мощную 
организацию, способную вести междуна
родное продвижение грузинских «ноу-хау». 
Кроме того, национальный суверенитет в 
науке предполагает, что иностранные изо
бретатели смогут патентовать свои дости
жения в Грузии, что уже само по себе—де
ло прибыльное. Все это необходим^, конеч
но, учесть при подготовке проекта новой 
Конституции республики, а также доби
ваться исключения из общесоюзного зако
нодательства положений, противоречащих 
национальной собственности на науку.

Ещ е об одном парадоксе стоит тут пого
ворить. Если национальную собственность 
на «серое вещество» мы действительно по
ставим. лвгѵ ряд задач важных, злободневных, 
то придется перестроить всю структуру та
ких сфер , как патентоведение, техническая 
информация, работа с изобретателями и 
подготовка их. Сегодня в республике НЕТ 
ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНОВ, ОТВЕЧАЮ 
ЩИХ ЗА  ВНЕДРЕНИЕ НАУЧНЫХ РАЗРАБО
ТОК. Практика показала, что нужен не ор
ганизационно • распорядительный монстр 
вроде Комитета по науке и технике, а ряд 
независимых коммерческих фирм. Их зада
ча —  не навязывать внедренческие реше
ния, а обеспечивать нормальное функциони
рование рынка. И если изобретение не на
ходит применения в республике, то продать 
его по возможности дороже.

Наконец, необходимо вывести республи
канский ВОИР из под опеки профсоюзов, 
куда эта организация, как говорят, попала 
по импульсивному решению Н. Хрущева, 
не знавшего, куда бы приткнуть одного на
стойчивого рационализатора. Нет, время им
пульсивных решений прошло. Нужна настой
чивая работа юристов, менеджеров, специ
альная, независимая налоговая политика в 
области науки, для того чтобы она служи
ла прежде всего интересам республики.

В частности, такое содружество необхо
димо и в следующем вопросе. Сегодня 
большое количество ученых республики ра
ботают над так называемыми «закрытыми» 
темами. Фактически распоряжением сверху 
закрываются не только те темы, которые 
выполняются по заказу Министерства обо
роны, но и любые темы научных исследо
ваний, которые в принципе могли бы быть 
использованы для нужд военного комплек
са. Как правило, разработчики так и не зна
ют: внедрены их достижения или нет, на
сколько широкое применение находят их 
открытия. Этот порядок засекречивания ус
тановлен издавна, и сегодня его необходи
мо пересмотреть. Наверное, целесообразно 
будет установить порядок, принятый во 
всем мире: засекречиванию должны подле
жать только те работы, которые заказаны 
и оплачены Министерством обороны из сво
его бюджета. Безусловно, что такая опла
та должна входить в ту часть наших отчис
лений в общесоюзный бюджет, которая 
идет на оборону. Кроме того, видимо, толь
ко республике должно принадлежать пра
во решать, какой объем таких «закрытых» 
заказов она может выполнить. Иначе мо
жет получиться такая ситуация, когда при 
наличии острых собственных производст
венных проблем республиканский корпус 
науки будет загружен другими- «закрыты
ми» заказами.

Верховный Совет СССР рассмотрел пред
ложения Прибалтийских республик о  пере
ходе на хозяйственный расчет с 1 января 
следующего года. Одновременно идет ра
бота над общесоюзным законом о хозяй
ственном расчете республик и регионов.

Заседание временного комитета
•  августа под председательством первого заместителя 

Председателя Верховного Совета СССР А . И. Лукьянова со
стоялось заседание Временного комитета по борьбе с пре
ступностью, созданного Верховным Советом СССР 4 августа.

С учетом состояния преступ
ности в стран* и сообщений 
руководителей правоохрани
тельных органов временный 
комитет рассмотрел вопросы 
взаимодействия правоохрани
тельных органов с трудовыми 
коллективами и общественно
стью по решительному укреп
лению правопорядка и борь
бе с правонарушениями.

Как подчеркивалось на засе

дании, суды, прокуратура, ми
лиция и другие правоохрани
тельные органы на местах дол
жны незамедлительно принять 
необходимые меры с тем , что
бы надежно обеспечить охра
ну общенародного достояния 
и безопасность граждан от по
сягательств на их жизнь, здо
ровье, честь и имущество.

Временным комитетам по 
борьбе с преступностью союз

ных и автономных республик, 
краев, областей и городов по
ручено развернуть необходи
мую работу и к началу сен
тября представить информа
цию о мероприятиях, которые 
будут проводиться в целях 
решительи о г о  преодоления 
причин, порождающих право
нарушения, строгого наказания 
лиц, посягающих на социали
стический правопорядок,

На заседании комитета вы
ступил член Политбюро, сек
ретарь ЦК КПСС В. М. Чеб- 
риков. (ТАСС).

Радуют успехи коллектива тбилисского кам
вольно-суконного комбината «Сабчота Сакарт* 
вело». Плановые задания по всем основным 
технико-экономическим показателям перевы
полнены. За первые шесть месяцев года по
лучено 1.800 тысяч рублей сверхплановой 
прибыли. Значительная часть этих средств

используется для удовлетворения социально- 
бытовых няжд рабочих.ытовых мокд р< 

Н а с н и м к е : общий вид крутильно-мо
тального цеха.

Фото М. Киквадзе. 
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Рабочая Дружба связывает этих людей двух поколений — 
опытного Тенгиза Натрошвили и молодого Темура Мчедлидзе 
(справа). Оба они — горновые доменного цеха Руставского 
металлургического завода, оба — передовики производства.

Фото Михаила Квирикашвили.

Все выращенное — 
убрать и сохранить

«НЕНУЖНЫЕ»
О В О ЩИ ?

Совместный рейд «Зари Востока» 
и самтредской районной газеты «Цинсвла».

Самтредский район —  не и.гмючемие, и здесь погодные 
условия создали сельским труженикам немалые трудности, 
особенно в овощеводстве. Пришлось пересевать не* один 
гектар овощных культур. Но тем не менее земледельцы не 
сдают позиции. Задача определена четкая: произвести 84.300 
тонн овощей. И это выполнимая программа. Однако верно 
и то, что не во всех звеньях овощного конвейера налажена 
продуктивная и оперативная работа.

ПРОЯВЛЯТЬ МАКСИМУМ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
8 августа первый секретарь ЦК Компартии Грузии Гиви 

Гумбаридзе встретился с трудовцмн коллективами производ
ственных объединений «Гантиади», «Исаии», завода «Тбилпри- 
бор». Во время бесед с рабочими, руководителями подраз
делений, коммунистами и беспартийными шел прямой, прин
ципиальный разговор по самым злободневным вопросам се
годняшней жизни республики.

Даблагомский совхоз (ди
ректор Михаил Цинцадзе) — 
один из крупнейших произво
дителей огородной продукции 
в районе. Здешним тружени
кам не откажешь в желании 
обеспечить производство 2.420 
тонн овощей. В хозяйстве ши
роко задействованы арендные 
отношения. С целью произ
водства огородных культур 
арендаторам передано 207 
гектаров пашни. Высоких ре
зультатов добились, работая 
по этому методу организации 
труда, Давид и Захарий Чахон- 
цяны, Тамаз Чагуа. Арендато
ры с гектара площади полу
чили 12,5 тонны лука —  зна
чительно больше намеченно
го. На очереди уборка бакла
жанов, томатов. Не вызывает 
сомнения, что задание и по 
этим культурам будет непре
менно выполнено.

Можно привести не один 
пример рачительного и хозяй
ственного отношения к рабо
те, способствующий коне.чным 
высоким результатам. Однако, 
как и в прежние годы, «ахил
лесовой пятой» у тружеников 
остается четкая организация 
уборочных работ. По-прежне
му возникают трудности с вы
возом овощей, что во многом 
способствует ухудшению ка
чества продукции.

Вот что сказал в беседе с 
нами управляющий агроуча
стком № 3 хозяйства Роман 
Тевзадзе.

— Собранная два дня назад 
капуста по-прежнему не вы
везена с полей, так же обсто
ит дело и с луком. Ж дем, ког
да же, наконец, прибудет 
транспорт.

Да, не удается, судя по все
му, в совхозе решить проб
лему транспортировки выра
щенного урожая. Нет соответ
ствующей помощи и со сто
роны координирующих убо
рочную служб. Спрашивается, 
до каких же пор мириться с 
убытками, терять выращенную 
нелегким трудом продукцию! 
Разве в условиях новых эко
номических отношений, полно
го хозяйственного расчета и 
самофинансирования допусти
мо такое расточительство? Сле
дует, очевидно, разобраться, 
кому же платить за искусст
венно созданные убытки. Не 
арендаторам же расплачивать
ся, выполнившим свои дого
ворные обязательства.

Первое, что увидели мы во 
дворе правления колхоза име
ни Ленина, это горы невыве- 
зенного лука.

—  До 10 тонн этих овощей 
скопилось у нас, — говорит 
заведующий складом колхоза 
Акакий Гогадзе,— однако сам- 
тредское объединение «Груз- 
сельхоззаготояка» отказывает
ся принимать продукцию.

Неудовлетворенность рабо

той заготовительной организа
ции выразили бригадиры Ле
на Торосян, Григол Вашакидзе 
и Омар Киладэе. Более того, 
труженики жаловались на то, 
что пришлось приостановить 
уборку лука, поскольку не 
уверены, что заготовители его 
примут.

В чем же дело? Оказывает
ся, прежде чем сдавать лук, его 
следует высушить. Вот и тре
буют заготовители по праву 
стандартную продукцию, а вот 
правление колхоза (председа
тель Тариел Очхикидзе), судя 
по всему, не смогло обеспе
чить контроль за выполнени
ем этой операции. Почему? 
Наверное, не дошли руки. Но 
ведь колхозу предстоит про
дать государству до 1.500 тонн 
овощей. Как же быть дальше, 
если с самого начала органи
зационные неурядицы способ
ствуют потерям вымшенной 
продукции? V

Нельзя сказать, что в кол
хозе имени Киквидзе отсутст
вует трудовой настрой, необ
ходимый в страдную пору.

—  Фронт работ у нас до
вольно широк,— говорит пред
седатель колхоза Анзор ІІІен- 
гелия, —  убираем столовую 
свеклу, лук, стручковую фа
соль. На очереди и томаты. 
Словом, есть все условия для 
того, чтобы продать государ
ству запланированные 1.450 
тонн овощей.

Несомненно, к месту такой 
настрой. Но и это хозяйство 
испытывает затруднения с реа
лизацией выращенной продук
ции. Бригадир Аза Бандзава 
обеспечила доставку на при
емный пункт до трех тонн сто
ловой свеклы. Однако и в этом 
случае было отказано в прие
ме продукции. К этой партии 
овощей не был приложен со
ответствующий с е р т ификат, 
свидетельствующий о наличии 
нитратов в овощах.

О чем свидетельствует этот 
факт? Все о том же: не хотят 
себя утруждать М елочами» 
руководители. А они-то и обо
рачиваются в конечном итоге 
ощутимыми потерями.

Овощная страда в районе 
с каждым днем разворачива
ется вся шире. Еще есть вре
мя оперативно устранить не
достатки, обеспечить уборку 
урожая без потерь. Руководи
телям хозяйств, специалистам 
следует строже спрашивать с 
подчиненных, не упускать из 
виду ни один участок в рабо
те на урожай.

Анзор ГРИГОЛИЯ, 
редактор самтредской рай
онной газеты «Цннсвла»;

Отар НАПЕТВАРИДЗЕ, 
заведующий отделом сель- 

. с ко го хозяйства;
Нугзар КИНКЛАДЗЕ. 

(Корр. «Зари Востока»).

Грузия переживает трудный 
период своей истории. Пред
стоит не только преодолеть 
экономический кризис, но и 
встать на путь широкомас
штабного национального воз
рождения. Веское, решающее 
слово принадлежит здеСь ра
бочему классу. Молодые и 
старшее поколение, все, .те, 
кто привык к мозолям на ру
ках,, кто не боится трудностей, 
независимо от национально
сти, вероисповедания, принад
лежности к тем или иным об
щественным организациям, 
должны сегодня объединиться 
ради этой общей для всех 
большой цели. Труженики рес
публики не раз проявляли 
мудрость и здравый смысл, 
находили верные решения в 
экстремальных ситуациях. Так

будет и впредь, твердц^ово- 
рири участники встреч.

Сейчас в трудовых коллек
тивах идет широкое обсужде
ние проекта Основных прин
ципов экономической само- 
стоятел ь н о с т и Грузинской 
ССР. Одобряя изложенные 
концепции, каждый тем не ме
нее задается вопросом: уда
стся ли их реализовать? Хва
тит ли сил, знания, мастерст
ва? Ведь жить и работать 
приходится в сложной обста
новке не толЪКЪ экономиче
ской, но и политической. Как 
выполнить в этой ситуации свой 
патриотический долг, в чем 
выразить любовь к Родине? 
Ответы на эти поставленные 
рабочими вопросы были най
дены в ходе дискуссий, рож
дались как бы сами собой.

В беседах с рабочими, ад
министрацией предприятий 
первый секретарь ЦК Компар
тии Грузии заострил внимание 
на необходимости форсиро
вать решение социальных во
просов. Крайне медленно ре
шается проблема обеспече
ния семей тружеников кварти
рами, не хватает детских са
диков, яслей. Не на должном 
уровне обстоят дела в рабочих 
столовых, заводских магази
нах, что вызывает вполне спра
ведливо* недовольство в ра
бочих коллективах. Однако 
было подчеркнуто и то, что 
с переходом, республики, а 
следовательно, и каждого 
предприятия, на полный хоз
расчет и самофинансирование 
средства на социальные нужды 
придется зарабатывать самим, 
не ожидая более безвозмезд
ной помощи со стороны го
сударства.

Большое внимание во время 
встреч было уделено собы
тиям в Абхазии, Нижней Карт-

(Окоичание на 2-й стр.).

ПЛЕНУМ  МАРНЕУЛЬСКОГО ОБЪЕДИНЕННОГО РАЙКОМА ПАРТИИ
9 августа состоялся объединенный пленум Марнеульско- 

го райкома и горкома КП Грузни, рассмотревший организа
ционный вопрос. ч$

Первым секретарем Мар- 
неульского о б ъ единенного 
райкома партии избран член 
Ц К КП  Грузии Р . В . Мемар- 
нишвили, работавший пред
седателем республиканского 
объединения «Грузсельхоз- 
химия». Вторым секретарем

избран Т . Г . Беридзе, сек
ретарем — 3 . Б . Гулузаде.

В работе пленума принял 
участие и выступил первый 
секретарь Ц К Компартии 
Грузии Г . Г . Гумбаридзе.

В  работе пленума принял 
участие первый заместитель

Председателя Совета Мини
стров Грузинской С С Р , пред
седатель Госагропрома рес
публики Г . Д . Мгеладзе.

В тот же день товарищи 
Гумбаридзе Г . Г . и Мгела
дзе Г . Д . посетили Болнис- 
ский и Дманисский районы, 
где встретились и беседова
ли с трудящимися, населе
нием. (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Факт комментирует Г оскомстат Г рузинской ССР
В точения прошлого года в республика грузополучателями было аыяялано 7.376 

случаев недостач, хищений, порчи и повреждений грузов при транспортировка, об
щая сумма которых составила около 3 миллионов рублей. Около трети из них при

ходится на потери продовольствия, 17 процентов — на импортные грузы.

У С Т Р А Н И Т Ь  П О Т Е Р И  
Н А Р О Д Н О Г О  Д О Б Р А

Как свидетельствует стати
стика, основная часть выяв
ленных потерь приходится на 
предприятия и организации 
министерств и ведомств, под
ведомственных Совету Мини
стров республики. Наиболее 
значительные потери при 
'транспортировке грузов вы
явлены в системе Минхлабо- 
продуктов (на него приходит
ся 35 процентов от общего 
числа случаев недостач, хи
щений, порчи и повреждений 
грузов и 14 процентов от об
щей суммы потерь), Мииторга 
(26 и 23 проценте соответст
венно), Госагропрома (25 и 
8 процентов).

Они во многих случаях обу
словлены отсутствием надле
жащего контроля за сохрани 
ностью грузов со стороны 
грузоотправителей, а также 
грубыми нарушениями ими 
договорных обязательств по 
поставке той или иной про
дукции. Так, а 1988 году из 
общей суммы выявленных 
грузополучателями фактов 
недостач, хищений и повре
ждений грузов при транспор
тировке боле* 45 процентов 
отнесено иа поставщика. Это 
составило 1,2 миллиона руб
лей. Из них только 15 тысяч 
рублей возмещено грузоот
правителями за нарушение 
обязательств по поставке.

Из общей суммы потерь, 
выявленных в систем* Мин- 
хлебопродуктов, признано и 
возмещено грузоотправите
лями 310 тысяч ДОѵлей (око
ло 80 процентов суммы выяв
ленных потерь), а в система 
Мииторга —  842 тысячи руб
лей (около 50 процентов).

Особенно валика недоста
ча грузов сверх норм есте
ственно^ убыли, значительную 
часть которых (около 40 про
центов от общей суммы по
терь, или 496 тысяч рублей) 
составляют продовольствен
ны* грузы и сельскохозяйст
венная продукция. В 1988 го
ду около трех четвертой вы
явленных фактов ущерба бы
ло вызвано именно зтой при
чиной. Однако после рас
смотрения дел на виновных
лиц относоно всего лишь око
ло 10 процентов случаев не
достач и хищений грузов — 
иа сумму 108 тысяч рублей, 
что составляет четыре про
цента от общей суммы поте
ри грузов. Транспортными 
организациями признано пять 
процентов из общего числа 
выявленных фактов недостач 
и хищений и вА м ещ ено 236 
тысяч рублей, у А  около де
вяти процентов из общей 
суммы. Рассмотрение же 
значительной части фактов

хищений затягивается надолго, 
а около 13— 15 процентов их 
списывается на издержки и 
убытки.

Велики потери импортных 
грузов, особенно в системе 
Мииторга. Общая сумма не
достач от хищений подобных 
грузов здесь в прошлом го
ду составила 402 тысячи руб
лей, или около 85 процентов 
от общей суммы потерь при 
транспортировке импортных 
грузов а народном хозяйства 
республики. Обращает иа се
бя внимание тот факт, что 
потери значительной части 
таких грузов связаны с их 
порчей и поараждониам, а 
результате чего они списыва
ются на издержки и убытки, 
а виновные остаются безнака
занными.

Вывод напрашивается одно
значный: налицо неоправдан
ная либеральность к расхи
тителям народного добра. 
Каждому необходимо пом
нить, что сохранение всего 
полученного, обеспечение 
рационального ого хранения 
и переработки, ликвидация 
потерь равнозначны увеличе
нию всякого рода ресурсов, 
в том числе продовольствия 
и сельскохозяйственного сы
рья. И с этим нельзя ио счи
таться.



СОВЕТСКИЙ п арлам ен т
СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

Интервью А . И. Лукьянова 
парламентскому корреспонденту Т А С С

Вопрос. Итак, завершилась 
первая сессия Верховного Со
вета СССР. Если помните, после 
Съезда народных депутатов бы
ли разговоры о том, что-де Вер
ховный Совет в таком составе 
будет неспособен решать
крупные вопросы. Жизнь опро
вергла эти предположения? Как 
вы оцениваете результаты рабо
ты нового советского парламен
та?

Ответ. Политическое значе
ние сессии определил М. С. 
Горбачев в своем заключитель
ном слове. Я хотел бы прежде 
всего подчеркнуть, что работу 
Верховного Совета СССР нель
зя оценивать обособленно от 
всего процесса политической ре
формы. Сессия высшего зако
нодательного, распорядитель
ного и контрольного органа — 
составное звено этого процес
са, и звено очень ответствен
ное. На какой-то период имен-' 
но сюда, в Верховный Совет, 
переместился центр тяжести 
всей общественно-политической 
жизни страны. И с этих пози
ций у нас, полагаю, есть все 
основания сказать, что в целом 
ожидания, связанные со ста
новлением нового советского 
парламента, оправдались.

Не все шло на сессии гладко? 
Да. Не все обсуждавшиеся воп
росы были равнозначными? Сог
ласен. Не дотягивали в доведе
нии каких-то начатых дел? И это 
было. Но, может быть, не надо 
сейчас так уж строго судить. 
Верховный Совет СССР, в его 
новом качестве, состоялся. А 
это —  главное. Он продемон
стрировал в конечном счете кол
лективное умение и профес
сионализм в оценке ситуации, в 
анализе законопроектов, в до
водке и принятии ответствен
нейших решений.

Возьмем хотя бы так назы
ваемые организационно-распо
рядительные, а  по сути —  важ
нейшие государственные вопро
сы, которые решила сессия.

Она сформировала комитеты 
Верховного Совета и постоян
ные комиссии его палат, рас
смотрела план реализации пору
чений первого Съезда народных 
депутатов СССР —  а их было не
мало. Верховный Совет СССР 
сформировал и такие ключевые 
государственные органы, как Ко
митет народного контроля, Вер
ховный Суд, коллегии Прокура
туры, Государственного арбит
ража СССР. И что ни вопрос —  
то совершенно новая для нас 
область парламентской деятель
ности.

Значительная часть времени и 
работы Верховного Совета была, 
как вы знаете, посвящена фор
мированию правительства. Впер
вые слово «формирование» на
полнилось реальным содержани
ем. После жарких дебатов ут
вержденные министры уходили с 
парламентской трибуны совер
шенно другими, получив полно
мочия от представителей наро
да, пройдя очень серьезный 
демократический экзамен.

А наш народ? Что он раньше 
знал о  министрах? Теперь люди 
видели, как на сессии по многу 
часов кандидаты на посты отве
чали на вопросы депутатов, 
предлагали свои программы, и 
Верховный Совет отбирал лучших 
руководителей отраслей. Был, 
по сути, жесткий «двойной кон
троль». Но мне кажется, что и 
его мало. Нужен «тройной кон
троль» —  контроль за тем, как 
будут осуществляться принятые 
решения парламента. Может 
быть, это самая главная его 
функция. г

Формирование правительства 
стало школой и для самих депу 
татов. Как сказал депутат Г. И. 
Фильшин, это была целая акаде
мия, и 'я  с ним согласен. Пожа
луй, впервые депутаты по-насто

ящему почувствовали, что про
исходит в каждой отрасли нашей 

; экономики.
Принятые сессией решекия мо

жно разделить на несколько ук
рупненных блоков. Это вопросы 
экономики, углубления экономи
ческой реформы. Это, далее, 
вопросы, прямо связанные с  осу
ществлением социальной полити
ки. Третья группа вопросов —  
это акты, направлфнце на ук
репление власти на 'Местах, в 
том числе решение о проведе
нии внеочередных сессий мест
ных Советов с  отчетами исполко
мов. Четвертый блок —  это ук
репление социалистической за
конности и, в частности, реше
ние об усилении решительной 
борьбы с преступностью. Нако 
нец, принята группа актов, вы
ходящих на сферу международ
ных отношений.

Какие из решений Верховного 
Совета СССР особо хотелось бы 
отметить? Это прежде всего по
становление о повышении с 1 ок
тября текущего года размера 
пенсий малообеспеченным кате
гориям наших граждан. И если 
бы Верховный Совет решил толь
ко этот вопрос (а он прямо ка
сается судеб 30 миллионов. лю
дей), только одно это уже было 
бы достойно положительной 
оценки парламента.

Но ведь этим Верховный Совет 
не ограничился. Принято реше
ние о  значительном увеличении 
закупок товаров для народа и 
медикаментов. Принято решение 
о досрочной демобилизации сту
дентов. Принят ряд Других зако
нов, которым предстоит регули
ровать различные стороны соци
альной жизни страны. Я не -буду 
их перечислять. Хотел бы лишь 
подчеркнуть, что сложилась та
кая практика, когда в принципе 
почти каждый вопрос повестки 
дня заседаний Верховного Сове
та проходит предварительное 
рассмотрение в том иди ином 
комитете или комиссии. Сосре
доточение там людей знающих, 
профессионалов помогает и по
может в будущем тщательно от
рабатывать законопроекты, ре
шения, а также выносить на об
суждение парламента взвешен
ные заключения.

Таким образом, мне думает
ся, что комитеты Верховного 
Совета и постоянные комиссии 
его палат все в большей степени 
становятся своего рода лабора
ториями, испытательной базой 
нашего парламент^. Это —  то 
звено, где зарождаются, апро
бируются подходы ко многим 
крупным проблемам, касаю
щимся жизни страны и народа.

Вопрос. В течение нескольких 
недель депутаты занимались 
обсуждением важнейших вопро
сов жизни страны. А в какой ме
ре они способствовали решению 
тех проблем, которые возникли 
за Кремлевской стеной в ходе 
межнациональных конфликтов, 
выступлений шахтеров? На
сколько эффективной была дея
тельность созданных на сессии 
депутатских комиссий, выезжав
ших на место событий?

Ответ. Должен сказать, что 
члены Верховного Совета, на
родные депутаты, • принимавшие 
активное участие в работе сес
сии, показали свою мобильность 
и быстроту реакции на те или 
иные события. Они вылетали в 
Кузбасс, Донбасс, Воркуту и 
другие «горячие» точки страны. 
На местах с их участием разра
батывались меры, направленные 
на выход из кризисных ситуа
ций, их локализацию. И хорошо, 
что такого рода отзывчивость 
и оперативность становятся чер
тами Верховного Совета в це
лом.

Обращение Верховного Сове
та СССР в связи с забастовками 
горняков показало нашу общую 
озабоченность состоянием дел в 
ряде отраслей народного хозяй

ства и регионов. Уверен, что 
внимание парламента будет и 
впредь концентрироваться во
круг ключевых задач экономики, 
социальных проблем.
. Что же касается непосредст

венно коллективных трудовых 
споров, порядка их разрешения, 
то проект закона по этому во
просу находится в работе. В 
ближайшее время он будет опуб
ликован.

Теперь о делах межнациональ
ных. На этот счет было, как из
вестно, несколько поручений 
Съезда народных депутатов 
СССР. Соответствующие комис
сии продолжают работу. И у нас 
нет никаких оснований пытаться 
забегать вперед. Давайте набе
ремся терпения.

Верховным Советом образо
ван ряд комиссий: по Нагорному 
Карабаху, по проблемам турок- 
месхетинцев, крымских татар, 
советских немцев. Каждая из 
этих проблем имеет многолет
нюю историю, каждая остра и 
болезненна, требует всесторон
ней взвешенности.

Состоялись первые заседания 
комиссий, выезды на места. На
пример, комиссия по ИКАО во 
главе с  С. И. Манякиным не 
один день провела в Нагорном 
Карабахе, выслушала сотни лю
дей — как армян, так и азербай
джанцев. Просто ли прийти к од
нозначному решению в этой си
туации? Работа комиссии про
должается.

Продолжают работать и дру
гие комиссии. Требовать от них 
немедленных решений и реко
мендаций, конечно, заманчиво, 
но нереально. Идет кропотли
вая работа народных депутатов, 
и уже на осенней сессии мы, 
очевидно, узнаем их выводы. 
Главное все же сейчас — прояв
лять в этих вопросах сдержан
ность и здравый смысл.

Вопрос. На сессии много вни
мания было уделено вопросам, 
связанным с  организацией ра
боты депутатов. Дискуссии в 
комитетах Верховного Совета, 
комиссиях обеих палат парла
мента выявили многообразие 
мнений и интересов депутатов. 
Возникли группы «по интере
сам», образовалась межрегио
нальная группа. Какую роль 
они играют в деятельности пар
ламента?

Ответ. Я сказал бы по этому 
поводу следующее. В ходе ра
боты Съезда народных депута
тов и после него, на сессии Вер
ховного Совета возникли самые 
различные группы, объедине
ния депутатов. Это аграрники, 
экологи, депутаты-производст
венники, молодежная группа, 
депутаты-«афганцы». Активно 
заявили о себе депутаты, свя
занные с  проблемами высшей и 
средней образовательной шко
лы. Имеются и другие группы— 
по интересам, по профессио
нальной общности, когда лю
дям есть о чем поспорить, по
думать вмесіе. И это приносит 
определенную пользу, позволя
ет добывать истину в споре. 
Появилась и межрегиональная 
депутатская группа, которая 
вначале, в первые дни работы 
Съезда, если помните, называ
лась «московской группой».

Своей целью она объявила 
подготовку альтернативных ре
шений, документов, законо
проектов. Сам по себе такой за
мысел, разумеется, не вызывает 
каких-то возражений. Больше 
того, в ходе Съезда и на сессии 
был выдвинут уже не один деся
ток альтернативных предложе
ний по самому широкому кругу 
вопросов. И если целью являет
ся только разработка альтерна
тивных решений, то возникает 
вопрос: ограничивается ли груп
па только этой целью, поскольку 
ее представители заявляют о го
товности «к борьбе», если все

иные действия будут исчерпа
ны?

Ведь, повторяю, в нормальном, 
в рабочем порядке депутат или 
группа депутатов могут вносить 
любые предложения, и для этого 
вовсе не требуется каким-то об
разом обосабливаться от осталь
ных.

Здесь, словом, еще много не
ясностей. И поэтому надо по
смотреть, по какому пути пойдут 
действия группы, какова будет 
их направленность. Короче го
воря, если эта группа будет спо
собствовать идее консолидации 
общества, а не вносить раскол, 
если она будет работать на об
щий котел, а не на разные «ко
телки», то ее усилия можно 
было бы приветствовать.

Хочу еще раз сказать: я смо
трю на наличие различных точек 
зрения, мнений, позиций как на 
дело вполне нормальное, есте
ственное. И путь к консолидации 
—не в прекращении диалога, а 
в его налаживании, но без нагне
тания напряженности, недоверия, 
групповщины.

Мне в этой связи приходит на 
память один сюжет из воспоми
наний Ивана Алексеевича Буни
на, где он рассказывает о том, 
как читали «Войну и мир» два 
соседских помещика. Один чи
тал только «войну», другой — 
только «мир». Один, читая, про
пускал все, что касается войны, 
а другой — наоборот. Нечто по
добное происходит подчас и в 
нашей работе. И вот от этого 
нам надо как можно быстрее из
бавляться.

Вопрос. Время идет быстро, 
закончатся и парламентские ка
никулы, которые, судя по всему, 
не обещают быть для депутатов 
безмятежными — им придется 
поработать и во время отдыха. 
18 сентября, как известно, все 
снова соберутся в Москве. Что 
можно сказать о перспективах 
деятельности Верховного Совета 
СССР, какие главные вопросы 
будут обсуждены осенью?

Ответ. «Домашнее задание» 
члены Верховного Совета полу
чили на каникулы солидное. Это 
более десятка законопроектов.

Начну с того, чтфсессии пред
стоит рассмотреть Проекты пла
на и бюджета на 1990 год. При
чем рассмотреть под углом ре
шительной приостановки нега
тивных тенденций экономическо
го развития, оздоровления фи
нансов. Это, как вы понимаете, 
очень непростая задача.

И она — не единственная. Де
путаты взяли с  собой проекты 
регламента Съезда народных де
путатов СССР и Верховного Со
вета СССР, проекты законов о 
статусе народных депутатов, об 
общих началах местного самоуп
равления и местного хозяйства. 
Это также проекты законода
тельных актов о собственности, 
о земле и землепользовании, о$ 
арендных отношениях, о соци
алистическом предприятии, о 
пенсиях, а также о качестве 
продукции, изобретательской 
деятельности и другие.

Словом, пакет документов к 
сессии должен быть подготовлен 
основательный. А сама сессия — 
не будем об этом забывать — 
явится своего рода подготови
тельной ступенью ко второму 
Съезду народных депутатов 
СССР. Здесь, помимо перечис
ленных вопросов, будут заслу
шаны, скорее всего, и сообще
ния комиссий, образованных 
первым Съездом народных депу
татов.

А в целом я глубоко убежден, 
что новый этап парламентской 
деятельности будет более пло
дотворным. Потому что нам уже 
не надо будет начинать с «нуле
вого цикла». Фундамент зало
жен. Теперь время возводить 
здание.

Б у д е т
пам ятни к
Д а в и д у

Строителю
Памятник выдающемуся го

сударственному деятелю  Гру
зии Давиду Строителю, отли
тый в бронзе, будет установ
лен в Тбилиси, на площади 
Республики. Такое решение, 
отвечающее пожеланиям ши
рокой общественности, при
нял Совет Министров Грузин
ской ССР, одобрив соответст
вующее предложение Тбилис
ского городского Совета на
родных депутатов..

В связи с этим правительст
во республики поручило Тбил- 
горисполкому взять на себя 
функции заказчика, разрабо
тать проектно-сметную доку
ментацию и в установленном 
порядке согласовать проект с 
Г  осударственным комитетом
Грузинской ССР по строитель
ству.

Грузинскому республикан
скому банку Жилсоцбанкв 
С С С Р поручено обеспечить 
финансирование всех работ, 
связанных с сооружением па
мятника.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ТРУДЕН ПУТЬ К СПОКОЙСТВИЮ
...Патруль внутренних войск МВД СССР на 

территории Очамчирского района. Вновь 
проверяют документы, обыскивают транспорт. 
Село Илорм. Продолжается забастовка не 
ряде промышленных предприятий. Пикет

внутренних войск у въезда в Сухуми. По ве
черам — часов до десяти — набережная за
полнена горожанами, отдыхающими, работа
ют кафе, рестораны, столовые.

Это первое, что бросилось 
в глаза после недельного от
сутствия в Абхазии. Но на во
прос: нормализовалась ли
полностью ситуация, дать по
ложительный ответ все еще 
трудно.

7 августа вечером в Сухуми 
трое несовершеннолетних на
шли пакет со взрывчатым ве
ществом неустановленного со
става. Они подожгли его. Двое 
детей погибло, один с телес
ными повреждениями достав
лен в республиканскую боль
ницу. Идет расследование.

Все это не дает сухумцам 
спокойно вздохнуть. Люди 
устали. И поэтому все чаща 
звучат призывы с требованием 
незамедлительно наказать ви
новных. Каждый день област
ные средства массовой инфор
мации публикуют обращения, 
призывающие к установлению 
мира и спокойствия в общем 
доме. С таким призывом к 
молодежи обратились ветера
ны комсомольского и пионер
ского движения в Абхазии. 
Активно действуют группы, со
зданные в Абхазском обкоме 
Компартии Грузии. В районах 
автономной республики прохо
дят собрания партийно-хозяй
ственного актива, встречи лиц

различной национальн о с т и ,  
цель которых установить мир 
и спокойствие.

4 августа трудящиеся Тквар- 
чели не вышли на работу. Как 
сказал председатель забасто
вочного комитета,, начальник 
погрузочно-транспортного от-

Репортаж 
из Абхазии

дела обогатительной фабрики 
«Ткварчельская» В. Миквабия, 
ткварчельцы не поддались на 
провокации и слухи по пово
ду событий 15— 16 июля. Они 
были уверены, что случивше
еся получит соответствующую 
политическую оценку. Однако, 
как считает забастовочный ко
митет, последние дни свиде
тельствуют о том, что не все 
заинтересованы в нормализа
ции обстановки. Это касается 
некоторых средств массовой 
информации, отдельных пар
тийных и советских руководи
телей, представителей интел
лигенции и неформальных ор
ганизаций.

В Ткварчейи прошло собра
ние партийно-хозяйственного 
актива. После откровенного 
разговора, состоявшегося на 
нем, секретарь ЦК КП Грузии, 
Председатель Совета Минист
ров Абхазской А С СР Г. Анча- 
бадэе и секретарь Абхазского 
обкома партии В. Авидзба 
встретились с членами забасто
вочного комитета. На каждое 
требование был дан конкрет
ный ответ. Комитет принял ре
шение сейчас возобновить 
работу предприятий. Как нам 
сообщили из Ткварчели, си
туация на промышленных 
предприятиях нормализуется.

...Вчера в Сухуми лил дождь. 
Народа на улицах почти не 
было. Но почему-то бросается 
в глаза; количество вооружен
ных патрулей пусть не намно
го, но увеличилось. Неясно, 
передислокация это или меры 
предосторожности. Одно по
нятно: многонациональному
Сухуми, как говорится, не к 
лицу патрули на улицах.

ГвЬргий АД АМ АД ЗЕ, 
Георгий ГАМ САХУРДИ А 

Тамаз ЛО М САДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Во

стоке»).

Т Ж З  ПИСЬМА: «В последнее время все  говорят только сказать использовать свой ре-
2 2  об одном: чем закончатся призывы «неформалов» к за- зерв,чтобы не допускать раз-

бастовкам? А если они все-таки состоятся — то не по- вития дефицитов. 
несет ли республика больш ого ущерба? Хорошо бы расска- Корр. То есть может воз-
зать на страницах газеты о том, какие последствия может никнуть много таких же си

туаций, как с мылом. Где-то 
не ■ хватит, начнется паника. 
Пока есть резерв, можно 
срочно закупить нужный то-

Да, сторонники забастовки но распространяется на раз- вар, и панику сбить в самом
и гражданского неповиновения ные подразделения народного начале. ‘ А если резерва нет,
не только выдвинули свои хозяйства в целом. Длитель- то товарная паника будет ши-
ультимативные требования, но ная забастовка приведет, поч- рится. Скажем, в октябре мы
и стараются раскрутить заба- ти наверное, к глубокому срьі- будем иметь два-три каких
стовочный механизм. Лозунги ву кассового плана, к умень- нибудь трудноподавимых де-
известны, и не о них пойдет шению взимаемого налога с фицита. Но существует мне-
речь. Все-таки разные вещи: оборота. В бюджет недопосту- ние, что республиканская за-
лоэунг и путь его осуществле- пят средства, и это уже к сен- бастовка может нанести зна
ния. Не все средства хороши тябрю скажется даже на тех читальный ущерб прежде все-
для достижения того, что счи- сферах хозяйства, которые в го экономике, подведомствен-
таешь истиной в последней ин- забастовке участия не примут, ной центру, и это заставит
станции. Наверное, и во вну- Вилен Алавидзе. Вы знаете, союзное правительство прини-
триполитической жизни можно что у нас нет иного источни- мать срочные меры.

иметь г  общая* забастовка, как это скажется на людях».
•  Г. М АХАРАДЗЕ.

Тбилиси.

применять термин «максималь
но допустимый урон». Термин 
из практики международного 
военного противостояния, оз
начает тот предел обострения 
конфликта, за которым уже 
не бывает победителей и по
бежденных. Не нанесен ли бу
дет республике непоправимый 
ущерб такого масштаба, что 
выполнение или невыполнение 
требований, призывающих к 
неповиновению, потеряет вся
кий смысл, не будет ли полу
ченный результат, если он бу
дет получен, несопоставим с 
масштабами потерь? Мы по
просили специалистов Госпла
на Грузинской ССР дать нам 
прогноз: какие последствия
будет иметь длительная рес
публиканская . забастовка, ка
кие механизмы начнут рабо
тать, если, вопреки здравому 
смыслу, она состоится... ‘

Начнем с промышленности, 
где создаются основные бо
гатства республики:

Галина Чантурия, замести
тель начальника сводного от
дела народнохозяйственного 
планирования Госплана ГССР.

— За июль месяц мы уже 
потеряли 106 миллионов руб
лей против ожидаемого. На 
август объем промышленного 
производства з а п л анирован 
приблизительно в 976 миллио
нов рублей. Если забастовка, 
скажем, продлится 15 дней, то 
это будет означать около 500 
миллионов рублей убытка. 
Дело в том, что если лег
кая и тяжелая промышлен
ность остановятся, то опу
стеют прилавки республикан
ских магазинов. Значит, деньги 
не будут переходить от поку
пателя к продавцу, не попадут 
в банк, начнутся перебои с вы
платой зарплаты, оплаты сче
тов. Парализованы будут не 
только предприятия респуб
лики, но и предприятия- 
смежники. Ясно, что в усло
виях хозрасчета никто из них 
скидку на «политическую си
туацию» делать не будет. Се
годня у  каждого предприятия 
напряженные планы: и в пере
вооружении и в развитии со- 
цио-культурной сферы. И то и 
другое теперь — за счет са
мих предприятий. Следова
тельно, списать или отложить 
долги, которые возникнут из- 
за забастовки, не удастся.

Вилен Алавидзе, первый за
меститель председателя Гос
плана ГССР.

— Денежное в ы р  ажение 
прямых потерь от забастовки 
не выражает ущерб полно
стью. Например, сегодня в 
Очамчирском районе не рабо
тает комбикормовый комби
нат. Это значит, что теряется 
не только его продукция, но 
теряются еще и килограммы 
молока на тех фермах, куда 
эта продукция доставляется, 
килограммы мяса на Киндской 
птицефабрике. В условиях де
фицита кормов забастовка 
каждого  ̂предприятия комби
кормовой п р о  мышленности 
может причинить значитель
ный ущерб животноводству. 
Вообще нам надо понять од
но основное отличив забасто
вок на Западе от наших. 
Иногда приходится слышать: 
вот ведь люди бастуют, и ни
чего. Но тут не принимаются 
а расчет два обстоятельства. 
Во-первых, там ущерб от за
бастовки полностью оплачива
ется из кармана предприни
мателей и работников. Госу
дарственные или партнер
ские интересы на Западе от 
этого не страдают. Во-вторых, 
там существует свободный и 
недефицитный рынок матери
альных ресурсов. Если заба
стовал один комбинат: то ф ер
мер может купить ту же про
дукцию у другого. У  нас си
стемы свободного рынка прак
тически нет. Если пбтерял по
ставщика, то найти нового в 
середине года почти невоз
можно. Следовательно, у нас 
каждая забастовка грозит пе
рерасти во всесоюзную — вы
нужденную, недобровольную.

Галина Чантурия. Такая це
почка тянется не только от 
предприятия к предприятию,

ка финансирования социаль- Михаил Максоев, начальник
ной сферы, кроме бюджета отдела товарооборота.

Полемика: нужны ли забастовки?

ПЕЧАЛЬНЫЙ
ПРОГНОЗ

даю т специалисты . П оследствия забастовок 
м огут бы ть серьезней, чем рассчиты ваю т 

ее организаторы .

а

республики. Если туда не по
ступят достаточные средства, 
то это ударит по всем соци
альным программам — по 
науке, по жилищному строи
тельству, по образованию.

Корр. Таким образом при 
системе нерыночной экономи
ки ущерб значительно боль
ший, чем это может быть вы
ражено цифровыми - показате
лями. Так сказать эффект ж е
сткой конструкции: она если 
начинает колебаться, то вся 
сразу. Но разве не могут быть 
использованы рычаги локали
зации забастовки, ее послед
ствий? В прогнозе мы ведь ис
ходим из того, что забастовка 
произошла, и хотим посмот
реть, что получилось в резуль
тате? Например, можно было 
бы занять средства где-то за 
пределами республики или 
перекроить бюджет и тем са
мым оградить социальные про
граммы от урезания, от по
следствий забастовки?

Гурам Гогоберидзе, началь
ник сводного отдела товаров 
народного потребления, услуг 
и легкой промышленности.

— Вы знаете, что занять бу
дет трудно. Где взять средст
ва? Можно в капитальном стро
ительстве, но сейчас это и так 
сокращено до предела, все 
нацелено на производство то
варов и услуг. За пределами 
республики раздобыть что-ли
бо также трудно — ситуация 
везде крайне напряженная, 
люди измучены дефицитами, 
требуют резко поднять уро
вень жизни. Вот ситуация с 
товарами. Мы с начала года 
произвели товаров народного 
потреблении сверх плана на 
сумму более 66 миллионов 
рублей. Вся эта сверхплановая 
продукция, выручка от нее ос
тавалась в республике, выхо
дила на республиканский ры
нок. За июль было потеряно 
39 миллионов в этой сфере.

Что это значит? Я вот вам 
объясню. То что идет по пла
ну, мы меняем на другие то
вары, которые в республике 
не производятся, и частично 
оставляем себе. Столько, 
сколько нам надо. А  вся сверх
плановая продукция остается 
на нашем рынке. Чем больше 
сверхплановой продукции на 
нашем рынке мы имеем, тем 
больше у нас резервов для 
стабилизации цен, Для нала
живания. здоровых финансов, 
расширяются возможности для 
финансирования той же нау
ки и культуры, за счет налога 
с оборота на сверхплановые 
товары. За один Только месяц 
июль мы потеряли не только 
значительную долю резерва 
товаров народного потребле
ния, но и 12 миллионов на ока
зании услуг. Если начнется 
большая забастовка, то поте
ряны будут источники, откуда 
деньги идут в социальную сфе
ру. Потом, пока у нас есть ка
кие-то резервы, мы еще мо
жем как-то справляться с ма
ленькими дефицитами. Что-то 
как-то завозить в порядке об
мена, ликвидировать вовремя 
намечающиеся перебои. Так

Тут надо пояснить. 58 про
центов всех товаров на
родного потребления, кото
рые производятся в респуб
лике по плану, прямо идут на 
республиканский рынок. И вся 
сверхплановая продукция. Ос
тальное, как уже говорилось, 
является предметом обмена
республики с другими респуб
ликами. Если такой обмен не 
производить, чего-то начнет не- 
хватать опять-таки у нас са
мих. Для себя мы оставляем 
только 68 процентов товаров 
продовольст в е н н о й  груп
пы, также получая что-то 
взамен. Пока забастовки оста
ются в пределах, которые
обеспечивают свое потребле
ние, —  это одно. Когда они 
перерастают, а так задумано 
сейчас, этот предел, могут воз
никнуть перебои со снабжени
ем. Союз еще может в долг 
что-то поставить, но вы же 
видите, что больше полови
ны мы сами и производим и 
потребляем, это нам вряд ли 
компенсируется. При всем же
лании, таких мощностей в стра
не, чтобы компенсировать дли
тельный простой, нет. В пер
вую очередь мы наказываем 
забастовками сами себя. Прог
ноз такой: если нынешняя си
туация продлится, мы потеря
ем к концу года 80— 100 мил
лионов только в товарооборо
те. Цепочка проявится та, о 
которой уже говорили: деньги 
не пойдут через магазин в 
банк и возникнут к концу года 
трудности с выдачей зарпла
ты.

Корр. Думаю, что к этому 
можно прибавить следующее. 
Обеднение ассортимента мо
жет привести к тому, что 
деньги мы начнем тратить по 
преимуществу во .время мос
ковских, киевских и прибал
тийских командировок. Это, ко
нечно, тоже бюджету респуб
лики не подарок.

Вилен Алавидзе. Да, а обед
нение ассортимента более чем 
вероятно, поскольку мы не 
сможем оплатить те товары, 
которые должны получить.

Значит, это — одна беда. 
Другая в том, что если мы 
недопоставляем другим рес
публикам что-либо, то платим 
штраф. Это ясно. Весь Налог 
с оборота, где бы товар не 
продавался, если он произве
ден в республике, то идет в 
наш бюджет. Если в бюдже
те пусто, то финансировать 
социальную сферу очень тя
жело, а особенно с тем опе
режением, которого требует 
сейчас народ.

Нана Багашвили, зам. на
чальника отдела финансов и 
цен.

Теперь о другой сторо
не. Если мы не выполняем 
план товарооборота, деньги, 
выданные как зарплата, не по
падают обратно в банк, то 
приходится прибегать к эмис
сии. То есть выпуску денег, 
не покрытых никакими цен
ностями. Уже сейчас такая 
эмиссия составила 109 миллио
нов с начала года. Если заба
стовка состоится, то нам при

дется еще больше прибегнуть 
к эмиссии. Ясно, что денеж
ных знаков Станет больше, то
варов меньше. Это означает 
усугубление и н ф  ляционньіх 
процессов. Прогноз можно 
дать такой, что на всех рын
ках, и «черном» и колхозном, 
цены подскочат резко.

Корр. Давайте рассмотрим 
конкретный пример. Ингури- 
ГЭС была остановлена, и вода 
слита. Какие тут последствия? 
Достигается ли хотя бы цель 
экологическая?

Георгий Цагарели, начальник 
отдела топлива и энергетики.

Да 16-— 17 и 24 —  25 иЮл*- 
станция стояла. На этом мы 
потеряли напрямую рублей на 
850 тысяч электроэнергии. Да
вайте спрогнозируем, что бу
дет, если станция снова оста
новится. Если это произойдет 
ближе к осени, к сентябрю, 
то уже не удастся восстано
вить прежний уровень воды. 
Это приведет к  существенным 
осложнениям. В этом случае 
дополнительную энергию нам 
получить будет неоткуда. Пос
ле остановки Армянской АЭС 
напряженная ситуация во всем 
Закавказье. Существует еще 
линия через Кавказский хре
бет, т. н. линия «Кавкасиони». 
Эксплуатация этой линии по
казала, что ее надежная 
работа не гарантирована в 
зимнее врем».

Корр. Для устойчивого элек
троснабжения придется увели
чить нагрузки на тепловые 
станции. Во-первых, это лиш
нее топливо, сгоревшее в не
бе Грузии, тут вопросы эколо
гии. Во-вторых, это топливо 
надо еще где-то купить, что 
очень будет сложно' перед 
зимой.

Георгий Цагарели. Останов-, 
ка ИнгуриГЭС будет иметь саУ' 
мые губительные последст
вия, тут разумных и всех уст
раивающих альтернатив нет.

Вилен Алавидзе. Что нужно 
добавить к прогнозу. Всеоб
щая забастовка и политиче
ская дестабиливация лишают 
Грузию кредита доверия со 
стороны зарубежных партне
ров. Это подрывает наши уси
лия наполнить валютную ко
пилку республики. Это рико
шетом ударит по таким валю
тоемким отраслям, как меди
цина, наука.

Корр. 'М не приходилось 
слышать на митинге выступ
ление, в котором предлагалась 
такая модель забастовки: ба
стуют все, кроме тех, кто вы
полняет жилищную програм
му, кто строит жилье для по
страдавших, и еще исключая 
какие-то отрасли, связанные 
непосредственно с первыми 
потребностями населения. Воз
можна ли такая модель «изби
рательных» забастовок?

Вилен Алавидзе. Длительная 
забастовка на большом коли
честве предприятий все равно 
приведет к остановке строи
тельства. Во-первых, для стро
ительства необходимо финан
сирование. Если финансы не 
будут поступать из промыш
ленных отраслей, строительст-г 
во будет невозможным. Вто
рое: строительство только со 
стороны кажется простым, на 
самом деле это крупнейший 
комплекс, связанный со всей 
промышленностью. Это ме
талл, энергетика, транспорт, 
связь, питание. Это трубы, сто
лярные изделия, стекло. Оста
новить все и продолжать стро
ительство — пустые иллюзии.

Галина Чантурия. Важно учи
тывать цепную реакцию не 
только в производственном 
секторе, но и в .социальном 
плане. Возможна цепная ре
акция: от перебоев в постав
ках на предприятия, через, как 
следствие, перебои в постав
ках в магазины, через взвин
чивание цен на рынке и общую 
неспокойную обстановку — 
к последствиям, которые труд
но сегодня предугадать даже 
тем, кто планирует забастовку 
и надеется ее контролировать.
В какой-то момент контроль 
уже будет возможен с боль
шим трудом. Сразу такую ма
шину не остановишь, но тем 
меньше шансов ее сразу за
пустить снова.. Если респуб
ликанская забастовка будет да
же не длительной, то ее по
следствия все равно будут по
том сказываться еще очень 
долгое время, по-разному 
проявляться и тормозить раз
витие экономики республики.

Специалисты сделали прог
ноз. Всеобщая забастовка — 
не электровыключатель: когда 
надо включил, когда надо — 
выключил. Она не только мо
жет подрубить основу для 
развития экономического су
веренитета республики, но и 
создать такие экстремальные 
ситуации, на которое вряд ли 
рассчитывают ее вдохнови
тели.

Вел беседу 
Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

На полную мощность зара
ботали топологические линии 
Мцхетского консервного заво
дя.

— К нем поступает уро
жай из садов не только Мцхет
ского, но и Горн Некого, Ха- 
шурского. Цхинвальского рай
онов, — говорит директор за
вода Нугзар Салуквадзе. — 
Предстоит переработать 12 
тысяч тонн косточковых и се
мечковых плодов, шесть тысяч 
тонн томатов.

Варенье, джемы, повидло, 
фруктовое пюре для детско
го пцтания, томатный сок, кон
сервы из фасоли отправля
ются не только в города на
шей республики, но и в Че
лябинск, Новосибирск, Улья
новск, на Крайний Север и в 
другие регионы страны.

Н а с н и м к е :  начальник
цеха Василий Гоголадзе и 
оператор Мира. Куциашвили 
у пульта*управления. *

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).
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ПРОЯВЛЯТЬ
О Т В Е Т С Т В

О К О Н Ч А Н И Е .

ли. Гиви Гумбаридэе под
робно проинфо р м и р о в а л  
о деятельности Централь
ного Комитета по стабилиза
ции обстановки, рассказал о 
мерах, принимаемых по пре
дупреждению и пресечению 
подобных явлений. Разделяя 
высказываемое рабочими бес- 

*  пскойство, озабоче н н о с т ь 
судьбой грузинского народа, 
он подчеркнул, что в сложив
шихся условиях недопустимы, 
ничем не оправданы и даже 
вредны крайние меры, к- ко
торым прибегают некоторые 
группы населения. Что хоро
шего принесли, например, ос
тановка Ингурской ГЭС или

МАКСИМУМ'
Е N И О С  Т  И
срывы в работе железнодо
рожного транспорта?

На встречах состоялся ост
рый разговор о распростра
нившейся в последнее время 
среди определенной части жи
телей привычке сеять неле
пые слухи, наводящие пани
ку и вызывающие нежелатель
ные эмоции. Рабочие должны 
поставить заслон всевозмож
ным домыслам, давать отпор 
тем, кто стремится дестаби
лизировать обстановку. Слово 
рабочего человека ценится 
так же высоко, как и государ
ственного деятеля. Поэтому 
все мы должны сегодня про
никнуться чувством общей от
ветственности за будущее, за 
судьбу народа.

(ГРУЗЙНФОРМ ).

БЕСЕДА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

9 августа Председатель Совета Министров Грузинской 
ССР Нодар Читанава принял находящегося в Грузии владель
ца совместной турецко-шведской туристской фирмы Шан- 
вера Акына.

Состоявшаяся беседа, но
сила доброжелательный и 
деловой характер. Она каса
лась налаживания взаимо
выгодных контактов с целью 
развития туризма. Отмеча
лось, что в связи с насту
пившим потеплением в меж
дународных отношениях рез
ко возрос интерес к нашей 
стране, в частности, к Гру
зии. Число желающих со
вершить туристическую по
ездку по нашей республике 
практически не ограничено. 
Это, естественно, открывает

Большие возможности для 
дальнейшего расширения со
трудничества турецкой фир
мы и соответствующих на* 
ших организаций. Положи
тельный опыт уже имеется— 
установлены деловые отно
шения с Аджарской А С С Р . 
В  связи с этим были затро
нуты конкретные предложе
ния, касающиеся туристских 
маршрутов, организации об
мена, приема и обслужива
ния туристов.

(ГРУЗЙ Н Ф О РМ ).

В ПРЕДДВЕРИИ ЮБИЛЕЯ
Осенью 1991 года исполняется 123 лет со дня рожде

ния великого грузинского художника Нико Пиросмани. Для 
достойного ознаменования этой даты год назад создана и 
плодотворно работает республиканская юбилейная комиссия.

8 августа состоялось очеред
ное заседание юбилейной ко
миссии. Открывая его, Предсе
датель Совета Министров Гру
зинской ССР Нодар Читанава 
говорил о творческом насле
дии Нико Пиросмани, его 
вкладе в родную культуру, 
долге современного поколе
ния перед светлой памятью 
творца, далеко за пределы 
нашей страны вынесшего сла- 

і ву грузинского национального 
1 искусства.

Выступившие на заседании 
члены комиссии говорили о 
проделанной работе, совето
вались, критически оценивали 
выполнение ряда пунктов 
прошлогоднего постановления 
ЦК Компартии Грузии об уве
ковечении памяти Нико Пиро- 
сманашвили. В частности, от
мечалось, что на протяжении 
лет совместные усилия ряда 
ведомств о высвобождении 
помещения ломбарда под по
стоянно действующую экспози
цию картин Нико Пиросмани 
не возымели желанных резуль
татов. В рамках юбилейной 
комиссии создана группа, ко
торая в течение десяти дней 
должна решить этот вопрос 
и войти в правительство рес
публики с предложением. Со
общалось, что к юбилею ху
дожника будет обновлена экс

позиция его работ, издан ка
талог произведений мастера. 
Большие подготовительные 
работы проходят на родине 
Нико Пиросмани, в Мирзаани. 
Идет капитальный ремонт до
ма-музея, обновляется экспо
зиция, строятся театрон, го
стиница, идет реконструкция 
и расширение и мемориаль
ного музея Нико Пиросмани 
в Тбилиси, на улице, носящей 
его имя.

К юбилею, будут изданы 
также буклеты, альбомы,^ вый
дет в обращение почтовая 
марка с  изображением худож
ника, будет учреждена 'Пре
мия имени Нико Пиросмани 
для отличников учебы в Тби
лисской Академии художеств. 
Состдятся научные конферен
ции, лекции, передвижные фо
товыставки состоятся в по
родненных с Тбилиси зару
бежных городах, в стране.

Юбилейный вечер в Тбили
си, который состоится осенью 
1991 года, явится заключитель
ным аккордом торжеств в 
честь 125-летия Нико Пиросма
ни. Ему будут предпосланы 
фильмы и спектакли о Пиро
смани, народные торжества в 
честь гениального сына Гру
зии.

(ГРУЗЙНФОРМ ).

Об щ е и з в е с тн о , язык — в .*  основа основ этногене
за, становления и Существования нации, национально
го государства. ЁсТъ Язык —  есть и этническая грул 

па, народность, нация. Йет его — исчезают и та, и другая, 
и третья.

Ясно, что уровень общест- преднамере и н ы м  — порой
венного развития этноса от
ражается и в языке: в его спо
собности исполнять культурно
общественные требования го
сударственного функциони
рования. Отсюда вывод — не 
каждый этнос на данном эта
пе своего развития в состоя
нии существовать в качестве

встречаются и попросту лож
ные рассуждения.

Только один пример из мно
гих: «...на каком языке пи
сать — дело сугубо личное. 
Олесь Гончар пишет по- 
украински, а, к примеру, Фа- 
Зиль Искандер (националь-

Попытка избежать «подвод
ных камней» присвоением

лался на буржуазно - демо- прессе, что весьма удачно
кратическую Швейцарию, где вопрос о языках урегулиро-
и по сей день функционируй ван в Конституция Грузинской
ют три государственных язы- ССР. А на наш взгляд, — это
ка; там же существуют еще неверное решение проблем*:,
два диалекта, не имеющих 
государственного статута, но 
правительственные постанов
ления Швейцарской конфе- ' Р " ных "*ЫКО,ых "Р м  »свмнациональным меньшинствам

данной республики по суще
ству означает внедрение в 

Однако следует иметь в ви- национальный организм куль-
ду, что Швейцария это не турно - национальных автоно-
единое, цельное государство, мий, разрушение националы- масштабе всего Союза,
а исторически, добровольно— ной целостности, развал йе
не прихотью одной личности ционального государства...
или взмахом волшебной па- Против всего этого настой-

дерации печатаются и на этих 
диалектах.

ние такой программы обусло
вило бы безболезненный пе
реход к функционированию 
государственного языка.

Нынешняя ситуация обязы
вает создать общество, члены 
которого обязательно знали 
бы и грузинский государствен
ный, и русский межнациональ
ный язык. Именно такого ро
да двуязычие явится залогом, 
фундаментом строительства 
нового содружества наций в

лочки — сложившийся союз, чиво и последовательно 6о- в таких условиях и возможно

Р А С Ц В Е Т  Н А Ц И Й  
ИЛИ « С Л И Я Н И Е »  

Н А Р О Д О В ?

национального государства. ность абхвз- ~  П- Т ) по'РУс- 
Для этого он должен «соз- с* и> чему это мешает?..» («Не 
реть», самоопределиться. было готовых образцов», «Из-

Развитию этого процессе
Го' , Т чк. я ' еѴ и* “ .  6° : " '  “ и,°0:  г рузия: концепция национального развития
рически сложившихся усло
вий общество в прошлом оп
ределилось как двуязычное, 
то в изменившихся реалиях 
государство, исходя из своего 
общественного строя, будет 
поддерживать или процесс пе
рехода к национальному од- 
ноязычию, или укреплять су
ществующее двуязычие: вли
яние и престиж ненациональ- 
ного языка.

Статут национального язы
ка в СССР в последнее вре
мя стал предметом присталь
ного внимания. Причиной то
му, скажем прямо, его неза
видный статус -в общественной 
жизни каждой из республик.
Национальный язык теряет, 
если не сказать «потерял», 
общественно - государствен
ную функцию во многих со
юзных республиках, не гово
ря уже об автономиях и на
циональных округах.

В самом начале строитель
ства нашего общества и в 
последующие годы —  во вре
мена культа личности, волюн
таризма и застоя — и в  нацио
нальном вопросе были допу
щены грубые ошибки, иска
жения марксистско - ленин
ской идеологии. Все это при
дало нездоровый, в корне 
неприемлемый и чуждый со
циалистическому образу жиз
ни характер межнациональных 
отношений в СССР.

Нет сомнения в том, что, 
как говорилось на состояв
шемся 5 мая 1989 года засе
дании Идеологической ко
миссии ЦК КПСС, «ключ к ре
шению накопившихся в этой 
сфере проблем —  в их глу
боком теоретическом осмыс
лении. Необходимо серьез
но заняться разработкой со
временной концепции межна
циональных отношений. Одна 
из исходных точек такой ра
боты —  возрождение марк
систско - ленинской традиции 
теории межнациональных от
ношений, освобождение ее от 
деформации прошлого, вуль
гарных, механистических и 
искусственных наслоений. Ва
жно по-новому проследить за 
эволюцией ленинской концеп
ции национального вопроса, 
в полной мере руководство
ваться ленинской методоло
гией его решения, учитывать 
глубокие изменения в усло
виях жизни наций и народ
ностей».

Но, к сожалению, в насто
ящее время —  с целью ре
шения проблемы — выстав
ляются якобы научные «ре
цепты», по сути дела являю
щиеся только лишь завуали
рованной формой сохранения 
прошлого. Мнения и сужде
ния некоторых авторов, ясно 
представляющих остроту язы
ковой ситуации и будто бы 
искренне желающих испра
вить положение, расходятся с 
общепринятыми истинами, их 
научный подход к изучаемой 
проблеме (особенно к изуче
нию двуязычия в СССР) ча
сто является субъективным и

Мы не должны усматривать 
во всем сказанном рост на
ционализма. Напротив, только

вестия», № 82, 1988 г.). Воп
рос ставит доктор историчес
ких наук, заместитель дирек
тора Института этнографии АН 
СССР Л. Дробижева.

Когда человек, тем более 
писатель, результат своего 
творчества выражает не на 
родном языке, неужели то, 
«чему это мешает», — осо
бенно для историка, •— явля
ется неизвестным?! Прекрас
но известно чему: обществен
ному развитию данного этно
са, его консолидации, станов
лению нации и в итоге —  его 
существованию.

Обеспечивая функциониро
вание общественной жизни на 
родном языке и тем самым 
являясь главнейшим гарантом 
самостоятельности нации, ста
тут государственности наци
онального языка приобретает 
первостепенное значение. Вла
деть таким статутом особен
но важно в настоящее время, 
когда языковая ситуация в 
СССР явно стала угрожать на
циональной культуре не толь
ко малых, но и больших на
родов.

Обычно «теоретики и прак
тики», рассматривая языков 
вую ситуацию, ссылаются на 
В. Ленина, но искажают смысл 
его слов.

А В. Ленин беспощадно ра
зоблачал. есю , фальшь и ложь 
доводов эащитникоѵ обяза
тельного государстве н -н о го  
язы ка' в Российской империи, 
коими являлись и черносотен
цы, и либералы. Если первые 
открыто выкладывали свои 
помыслы («...всех инородцев 
необходимо держать в ежо
вых рукавицах и не позволять 
им «распускаться»; они «да
же не прочь бы и вовсо за
претить «собачьи наречия», на 
которых говорят до 60 про
центов невеликорусского на
селения России»), то вторые 
прикрывались культур н и м и  
запросами, но оба защищали 
такой язык «...в интересах 
«единой» и «неделимой» Рос
сии...»

В то же время В. И. Ленин 
в качестве положите л ь ч о г  о 
примера неоднократно ссы-

члены которого сами решают 
свои политико - общественные 
вопросы, в том числе и язы
ковые.

Из сказанного следует: в 
Союзе ССР, если он истин
ная федерация, должно быть 
15 государственных языков — 
по числу суверенных союзных 
республик. То есть в каждой 
республике —  свой государ
ственный язык.

Раздаются иногда голоса, 
порой настойчиво предлага
ющие суверенной союзной 
республике ввести два госу
дарственных языка. Это озна
чает конституционно узако
нить создавшуюся в этих рес
публиках за прошедшие со
ветские десятилетия ту не
здоровую обстановку, кото
рая является одной из при
чин напряженного положе
ния. Внедрение двух (нацио
нального и русского) государ
ственных языков в одной рес
публике, когда русский язык 
в силу «объективно» создав
шихся условий всецело ис
полняет главную роль в об
щественно - политической жи
зни Советского Союза, фак
тически означает вымывание 
в этой республике устоев 
культурно - национальной са
мостоятельности.

Проблему не решить и по
ловинчатыми, компромиссньэ- 
ми - <мерами. Например, Кон
ституция Грузинскбй ССР, объ
явив грузинский язык госу
дарственным, в то,н?ие'еремя 
наделила равными с ним пра
вами и все языки других на
циональностей, проживающих 
в Грузии.

Именно об этой неопреде
ленности уже писала «Прав
да». Действительно, если ста
тут языка (следовательно, и 
его статус) четко не опреде
лен, это «может служить ис
точником возникновения про
тиворечий в межнациональных 
отношениях» (М . Губогло, док
тор исторических наук, «Прав
да» № 238, 1988 г.). Такие, 
противоречия сегодня уже яв
но налицо!

А вот д р уги е . авторы вы
сказываются в централ ь н о й

ролся В. Ленин: «Разграниче
ние наций в пределах одного 
государства вредно...».

Именно в пределах одного 
государства (каким является, 
например, Грузинская ССР), а 
не а союзе государств (рес
публик).

Сказанное никак не озна
чает ущемления конституции 
онных прав какого-либо граж
данина республики. В культур
но - этническом плане Кон
ституция государства (рес
публики) должна гарантиро
вать создание национальных 
(этнических) землячеств с це
лью сохранения и дальнейше
го развития языка и этничес
ких (национальных) традиций.

Если мы, исходя из марк
систско - ленинской идеоло
гии, признаем самоопределе
ние народов, стремимся к 
становлению подлинно соци
алистических, суверенных на
ций с высокоразвитой наци
ональной культурой, то все
мерно должны поощрять и 
поддерживать рост и» само
стоятельности и суверенитета, 
оказывать им доверие во 
вс4м и, в первую очередь, 
дать право самим определять 
статут своего национального 
языка.

Мы должны выработать и 
руководствоваться положени
ем, что существующее ныне 

к .двуязычие непременно долж
но рассматриваться как пере
ходный этап к национальному 
одноязычию.

В этом направлении необ
ходимо разработать на прави
тельственном уровне прог
рамму конкретных меропри
ятий. В частности, надо со
здать широкую сеть курсов с 
упрощенной программой изу
чения грузинской письменно
сти, языка, истории, литера
туры. Необходимо увеличить 
количество часов и улучшить 
качество преподавания выше
названных предметов в не
грузинских школах, включать 
их в приемные экзамены на 
факультетах негрузин с к о г о 
обучения, наладить выпуск 
большими тиражами разго
ворников и т. д . Осущеетвле-

построить истинно социали
стическое, федеративное об- 

' щество, в котором достойное 
по своим заслугам место зай
мет русский язык, как средст
во международных взаимо
отношений и культурного раз
вития.

Не следует широко рекла
мировать и внедрять в наци
ональный организм иноязыч
ные шкофы, ибо это в суще
ствующих условиях фактиче
ски приводит к росту русско
язычного населения. В. Ленин 
считал, что «...отнимать 
школьное дело из рук госу
дарства и делить его по на
циям, отдельно организован
ным в национальные союзы, 
это — вредная мера и с точ
ки зрения демократии, и еще 
больше с точки зрениВ проле
тариата».

Марксизм - ленинизм, как 
известно, само о п р е д е л е -  
ние народов рассматривает 
как обязательное условие на 
пути становления самостоя
тельных национальных госу
дарств.

Одной из причин, обусло
вивших извращение ленин
ской национальной политики 
в , СССР, было превратно по
нятое, субъективно и предна
меренно проводимое в жизнь 
положение о «слиянии» наций.

Нет, мы не за национализм 
,т и шовинизм,с,не за обособлен

ность наций, так как прекрас
но знаем, какое «добро» они 
приносят народам. Мы за 
дружбу народов и интернаци
онализм. Но — даже неловко 
писать об этом —  это ведь 
вещи не одностороннего по
рядка. Мы против «объедине
ния» народов в обезличенное 
«интернационал ь н о е »  госу
дарство.

Мы за существование каж
дой этнической группы, за 
сохранение и развитие их язы
ка и культуры, за самоопре
деление, суверенитет и сво
боду наций. И когда вс* это 
оказывается под угрозой, воз
никает вполне понятное и оп
равданное напряжение, кото
рое чревато опасностью пе
рерасти в более глубокие и 
губительные конфликты.

Поэтому весьма ценной и 
своевременной является про
граммная речь М. С . Горбаче
ва о межнациональных отно
шениях, в которой, в частно
сти, говорится:. «Мы можем 
рассчитывать на изменение к 
лучшему лишь в том случае, 
если каждая -нация, каждый 
народ будет чувствовать себя, 
я бы сказал, уверенно в соб
ственном доме, на своей зем
ле».

Для решения национального 
вопроса мы не должны бо
яться вскрывать допущенные 
ранее ошибки и негативные 
явления. Только так представ
ляется возможным оконча
тельно решить проблему и 
с честью выйти из создавшей
ся ситуации.

Многие из ошибок в «на
циональном строительс т в е», 
горькие плоды которых се
годня так очевидны, были до
пущены при сталинской авто- 
номизации. Вспомним, какую 
оценку дал В. Ленин этому 
«политическому меро п р и я 
тию»: «...видимо, вся эта затея 
«автономиэации» в корне., бы
ла неверна и несвоевремен
на».

Вот ленинское представле
ние решения национального 
вопроса: «Несомненно, нако
нец, что для устранения вся
кого национального гнета 
крайне важно создать авто
номные округа, хотя бы са
мой небольшой величины, с 
цельным, единым, националь
ным составом, причем к Этим 
округам могли бы «тяготеть» 
и вступать с ними в сношения 
й свободные союзы всякого 
рода, члены данной .нацио
нальности, рассеянные по раз
ным концам страны или даже 
земного шара». Следует от
метить, что эти слова писались 
еще в 1913 году. Заключая в 
себе конкретные решения 
многих аспектов национально
го вопроса, они жизненно ва
жны и сегодня:

Именно в таких автономи
ях, при истинно социалистиче
ском строе, создавались бы 
условия, способствовавшие ро
сту национального самосоз
нания, консолидации и в да
льнейшем самоопределению 
и становлению суверенной на
ции — словом, .свершился бы 
идеал каждого этноса.

Советская. же реаль н о с т ь  
нарисовала совершенно про
тивоположную картину: она
подстригла всех под один гре
бень и создала как новые — 
нужные и оправданные, так и 
ненужные и неоправдан н ы е, 
словно ножницами выкроен
ные, в национальном организ
ме автономии. В таких усло
виях происходит не тяготение 
к национальному единству, а 
обратный ему процесс: рас
сеивание национальных кадров 
и людей, скопление их ино
родными группами в «чужих» 
республиках, где они норовят 
урвать себе -добавочные» ав
тономии. . -■л

Налицо прОЦісс деконсо
лидации, деэтнизации, дена
ционализации. Происходит за
воевание чужих земель мир
ным путем, когда слабая сто
рона не имеет никаких прав 
самозащиты.

Если так будет продолжать
ся, то это — возможно, и в 

< недалеком будущем — при
ведет к созданию «советско
го народа» — безликой чело
веческой массы, в которой 
перемешиваются все— и «ма
лые», и «большие»— народы:' 
вот тогда воистину будет до
стигнуто «слияние» народов...

Павел ТОПУРИА, 
кандидат исторических на
ук, ведущий научный сот
рудник Института восто
коведения имени акаде
мика Г. Церетели АН Гру
зинской ССР.

Т

ПЕДАГОГИКА ПАРТИЙНОЙ РАБОТЫ
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Дело в том, что в услови- 
д! ях ускорения научно-техни

ческого прогресса и совер
шенствования социалистиче
ских производственных от
ношений меняются критерии 
общественной оценки труда. 
Эти изменения выражаются 
в том, что эффективность 
труда измеряется не только 
стоимостью произведенной 
продукции, но и сохранени
ем, а также эффективным 
использованием средств про
изводства, экономным расхо
дованием энергии, сырья, 
материалов. Вместе с тем в 
условиях высокой фондово
оруженности труда значи
тельно дороже обходится Не
дисциплинированность и без
ответственность работников. 
Высркая квалифи к а ц и я , 
честность, уважительное от
ношение к общественным ин
тересам работников любой 
профессии и любого ранга 
превращаются в такие лич
ные качества, от которых 
во всевозрастающей степе
ни зависит общество в це
лом. Роль и значение чело
веческого фактора растет и 

у  в связи с тем, что расширя
ются экономические связи, 

формирование которых во 
многом зависит от инициа
тивной и добросовестной ра
боты планово-финансовых и 
управленческих *органов.

С преодолением опреде
ленного психологического 
барьера связан, например, 
переход предприятий на ра
боту в две смены. При ре
шении данного вопроса воз
никает проблема с подбором 
желающих трудиться в ве
чернюю или ночную смену, 
однако не всегда и не везде

Продолжение. Начало см. ■ 
«ЗВ» от 9 августе с. г.

находятся добровольцы. Рост 
образованности, расширение 
общего кругозора, повыше
ние уровня культуры и т . д. 
делают более сложными и 
разнообразными интересы и 
потребности людей, которые 
стремятся к принятию само
стоятельных решений и бо
лее активному участию в 
обсуждении и в силу этих 
важных обстоятельств стано
вятся более трудно управ
ляемыми. Усложнение инте
ресов и потребностей разно

образит и типы личностей. Во
прос о переходе на работу в 
две смены может быть ре
шен и административным пу
тем. Этот путь более легкий 
и простой. Однако прр но
вом подходе с учетом прин
ципа добровольности также 
возможен положительный 
эффект с преодолением то
го самого психологического 
барьера, который нёредко 
вырастает на пути принятия 
того или иного решения, ме
няющего привычный образ 
жизни человека.

Заставить или заинтересо
вать?

На фабрике был проведен 
опрос рабочих с целью оп
ределить: какие факторы со
циального характера могут 
повысить заинтересованность 
членов трудового коллекти
ва в работе во вторую сме
ну. Учитывая их мнение, ди
рекция фабрики по согласо
ванию с партийной и проф
союзной организациями при
няла решение, которое пре
доставляет рабочим в вечер
ние часы определенные льго
ты при получении жилья, от
пусков в летнее время, а 
также тринадцатой зарплаты 
с увеличенным размером. 
Люди разные, и их поступки 
обусловлены разными моти
вами. Разными бывают и 
ситуации. Многие трудятся

хорошо, являются передови
ками. Однако кто-то трудит
ся в силу высокого созна
ния и старается быть полез
ным обществу. Кого-то сти
мулируют высокий зарабо
ток. получение определенных 
благ, а кого-то совесть, са
молюбие, чувство собственно
го достоинства.

Научно-педагогическое ос
мысление и планирование 
идейно-политической и вос
питательной работы, в част
ности, индивидуальной рабо
ты , как важнейший фактор 
вЬспитания требует знания 
и психологической структу
ры личности, главным ком
понентом которой является 
направленность. Это своего 
рода подсистема внутренних 
побуждений человека, кото
рые определяют избиратель
ность его отношений к  дей
ствительности, собственной 
деятельности и лично к .се
бе.

Роста активности лично
сти можно добиться в ус
ловиях результативной борь
бы с проявлениями социаль
ной несправедливости. Поли
тические методы руководст
ва могут быть освоены лишь 
при условии должной оцен
ки психолого-педагогическо- 
го фактора, который предпо
лагает усиление нравственно
го воспитания кадров, в  док
ладе Генерального секретаря 
ЦК КП СС М. С . Горбачева 
«О перестройке и кадровой 
политике партии» на январ
ском (1987 г .) Пленуме
Центра л ь и о г о Комитета 
КП СС отмечалось, что пере
стройка требует от работни
ков компетенции и высокого 
профессионализма. Вместе с 
тем выдвигается важнейшее 
требование — высокая нрав
ственность наших кадров. В 
условиях перестройки созда
ются наиболее благоприят
ные предпосылки для воспи
тания таких важных качеств 
характера, как принципиаль

ность, твердость и настойчи
вость, активность, инициа
тивность, оптимизм, правди
вость, чест н о с т ь ,  му
жество и т . д. Слож
ный, напряженный и про
тиворечивый. характер пере
стройки и поставленные Ком
мунистической партией Со
ветского Союза задачи раз
вития советского общества 
располагают советских людей 
к определенной активности в 
определенной ситуации.

Состояние предрасполо
женности человека к опреде
ленной активности в опреде
ленной ситуации в психоло
гической науке получила на
звание общепсихологической 
теории установки, которую 
на основе многочисленных 
экспериментальных исследо
ваний разработал основопо
ложник грузинской школы 
психологов академик Д . Н . 
Узнадзе.

Практическое, прикладное 
значение теории установки 
как психолого-педагогическо- 
го фактора состоит в том,, 
что установка возникает в 
субъекте в результате сона- 
личия конкретной потребно
сти и конкретной ситуации 
ее удовлетворения и прояв
ляется в виде склонности, 
направленности, готовности 
к действию. Важно научить
ся строить идейно-воспита
тельную и организационно
партийную работу с таким 
расчетом, чтобы сделать воз
можным возникновение дея
тельности, соответствующей 
конкретным потребностям 
личности и конкретной си
туации, в результате чего и 
возникает целесообразная 
деятельн о с т ь .  Установка 
благодаря своей вариабильно- 
сти является фактором дея
тельности и создания нуж
ной ситуации.

Процесс психологической 
перестройки сопровождается 
преодолением устоявшихся

представлений и предрассуд
ков, поиском новых подхо
дов к решению задач обнов
ления советского общества, 
которые требуют активиза
ции таких психологических 
свойств личности, как воле
вая развитость. Суть пере
мен, сказано в Полити
ческом докладе Центрально-'’ 
го Комитета КП СС X X V II 
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза, 
в перенесении центра внима
ния с количественных пока
зателей на качество и эф
фективность, с промежуточ
ных показателей — на ко
нечные результаты, с расши
рения производственных фон
дов — на их Обновление, с 
наращивания топливно-сырь
евых ресурсов— на улучше
ние их использования, на ус
корение развития наукоем
ких отраслей, производствен
ной и социальной инфраст
руктуры. Речь, таким обра
зом. идет об изменении 
структуры и инвестиционной 
политики, которая меняет не 
только знания, но и содер
жание труда, отношение к 
нему и требует нового в це
лом подхода к экономиче
ской политике.

с Надо учиться ра
ботать в условиях 
перестройки. И учеб
ники нужны, и семи
нары, и курсы»

М. ГОРБАЧЕВ

Осуществление радикаль
ных изменений в экономиче
ской политике активизирует 
человеческий фактор и по
вышает интерес к выявлению 
механизмов мотивации раз
личных видов поведения ра
ботника, в частности, в про
цессе его трудовой деятель
ности. Теория установки по
зволяет выяснить психологи
ческую сущность субъекта 
поведения, согласно которой 
сам факт потребности чело
века превращает его в субъ
ект поведения, а воздейст
вующая на него среда ста
новится ситуацией. Посто
янная потребность субъекта 
в удовлетворении своих раз
носторонних интересов сти
мулирует его активность, и 
в этом суть такой организа
ции производственного и вос
питательного процесса, ко
торая обеспечивает ситуацию 
для проявления активности 
действия.

ЛИЧНОСТЬ В КОЛЛЕКТИВЕ
К  постоянному повыше

нию своей политической 
культуры человек может 
і.рийти через большой, зре
лый, вечно движущийся и 
развивающийся коллектив. 
Интересы такого коллектива 
ограничены не простым об
щением людей внутри кол
лектива, а вытекают из глу
боких социально-политиче
ских факторов общественно
го развития, обогащающих 
жизнь коллектива и придаю
щих ей целеустремленный 
характер.

Активность общения — 
эта та генетическая особен

ность человека, в которой 
проявляется его социальная 
сущность, выражающаяся 
во множестве разнообразных 
оттенков людских взаимоот
ношений. Человек по своей 
природе ищет общение с 
определенным кругом лиц. 
Он отбирает друзей и това
рищей, устанавливает с ни
ми соответствующие отноше
ния и. испытывая их воздей
ствие, сам воздействует на 
других. Активность общения 
формирует гуманность, от
зывчивость, ответственность 
за свои поступки и другие 
важные стороны личности,

которые придают ей индиви
дуальность. Жизнь коллекти- 
ва выдвигает и организато
ров, и исполнителей, и тех, 
кто выступает то как органи
затор, то как исполнитель, 
однако соблюдение исполни
тельской дисциплины вовсе 
не означает подавление лич
ности, ее превращение в по
слушного исполнителя. В  ус
ловиях углубленного социа
листического демократизма, 
развития самоуправления на
рода, новых подходов к кад
ровой политике КП СС зна
чительно возрастает значе
ние воспитания активной 
личности, и, приобретая ши
рокий общественный смысл, 
эта проблема перестает ка
заться узкопедагогической 
задачей. В  партийной рабо
те существует понятие — 
организаторские способности.

Они проявляются и раз
виваются в процессе деятель
ности, и поэтому расстанов
ка кадров должна сочетаться 
с организацией воспитатель
ной работы с ними.

X X V II съезд КП СС, а за
тем январский (1987 г .) Пле
нум Ц К КП СС особо под
черкнул, что во главе каж
дой партийной организации 
нужен инициативно мысля 
щий, деятельный человек, 
что в равной мере следует 
отнести и к работникам со
ветских. хозяйственных и 
других органов и организа
ций.

Ж ить в условиях демокра
тии и углубленного самоуп
равления, в обстановке глас
ности, критики, открытости,

уметь сопротивляться дур
ным влияниям и бороться с 
ними партийные организации 
и партийные комитеты долж
ны настойчиво и терпеливо 
учить коммунистов, всех со
ветских людей, каждого в от
дельности.

Человек — явление цель
ное. Личность не воспиты
вается по частям. Его  харак
тер, привычки формируются 
всей суммой влияний, кото
рым он подвергается. Реша
ющее воспитательное воз
действие оказывают не от
дельные средства, а дейст
вие всей системы, всего ком
плекса воспитат е л  ь и ы х 
средств, которые, естествен
но, не могут быть вечными, 
неизменными и установлен
ными навсегда. Система 
должна отражать необходи
мость движения и отбрасы
вать устаревшие средства. 
Никакое средство не может 
быть всегда, при всех об
стоятельствах полезным и 
действенным.

Перестройка партийной ра
боты и ускорение экономи
ческого и социального раз
вития советского общества 
создают наиболее благопри
ятные условия для воспита
ния в коллективе личности, 
способной самой перестраи
ваться, активно содейство
вать происходящим процес
сам обновления, жить и тво
рить в условиях качествен
ного преобразования совет
ского общества.

Этим целям служит педа
гогика партийной работы.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА
Понятие политич е с к а я 

культура получает широкое 
распространение. Необходи
мость повышения ее уровня 
все больше осознается пар
тийными кадрами, активом, 
коммунистами, всеми тру
дящимися. Такая необходи
мость продиктована углуб
ляющимся процессом демо
кратизации советского строя, 
ускорением перест р о й к и

партийной работы и всей 
экономической, социальной 
и политической жизни со
циалистического общества, 
широким развитием народ
ного самоуправления и обе
спечением реального участия 
трудящихся в управлении 
делами общества и государ- ства,

Отар КИНКЛАДЗЕ.

(Окончание слодуот).



Широкой популярностью у тбилисцев я этк жаркие лет
ние дни пользуется парк культуры и отдыха имени «Красных 
партизан» на озере Лиси. Здесь можно посидеть в тени под 
искусственными навесами, позагорать, поплавать, покататься 
на лодках, катерах, водных велосипедах, порыбачить, поиг

рать в разные спортивные игры. К  услугам отдыхающих — 
кафе, маленькие павильоны с мороженым, прохладительны
ми напитками и др.

Ф ото Рубена Рухкяна.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  С О С Т О Я Л А С Ь .  
К А К О В Ы  Р Е З У Л Ь Т А Т Ы ?

В июле в М оскве состоялась учредитель
ная конференция по созданию Всесоюзного 
общества советских греков (ВОСГ). Это ин
тересное событие прошло, к сожалению, не

замеченным, многотысячное греческое насе
ление страны знает о нем, о его результатах 
не так уж и много.

Средства массовой инфор
мации к работе конференции 
отнеслись пассивно, вели не 
считать небольшой заметки в 
газете «Социалистическая ин
дустрия», с которой вышел ха
рактерный казус. Он бросает
ся в глаза с первой строчки, 
а точнее —  заголовка, глася
щ его: «Возрождение Совет
ской Эллады» (в ы д  елено 
мной —  М. Я .). Кстати, замет
ка содержит ряд фактических 
неточностей, допущенных ав
торами. Л. Яном и И. Тумано
вым.

Среди организаторов учре
дительной конференции зна
чились Н. Ареопуло, заслу
женный учитель Аджарской 
А С С Р , директор средней шко
лы села Дагва Кобулетского 
района, и А. Чепиди —  учи
тель школы № 19 г. Рустави. 
Должен сказать, что, принимая 
решение о проведении конфе
ренции по созданию ВОСГ, 
они выступили как частные ли
ца, не посчитавшие нужным 
провести широкое обсужде
ние этой идеи. Правда, и 
один, и второй ссылаются на 
якобы уполномочившее их в 
этом собрание в селе Квири- 
ки Кобулетского района, на 

котором присутствовали пред
ставители из некоторых рай
онов страны, в которых про
живают греки, и другую  встре
чу, состоявшуюся уже в горо
де Рустави, в школе, где ра
ботает А . Чепиди. Причем и в 
одном, и в другом случае ко
личество людей, принимавших 
участие в обсуждении, не пре
вышало десяти-двадцати че
ловек.

Понимая ВОСГ как массо
вую общественную организа
цию, нельзя не заметить, что 
решение об его создании и 
проведении у  ч р едительной 
конференции принималось в 
«узком кругу»,, келейно. Это 
очень и очень принципиаль
ный момент. Подготовка и про
ведение такого мероприятия 
в .свете  самых элементарных 
представлений о демократич
ности и гласности должны бы
ли вестись, на мой взгляд, по 
следующей модели: инициа
тивная группа выдвигает на 
широкое обсуждение внача
ле идею создания ВОСГ, за
тем (в случае ее одобрения 
большинством) происходят вы
боры делегатов на учреди
тельную конференцию (по об
говоренной квоте), далее со
ставляется рабочий проект 
программы ВОСГ, и он также 
проходит через испытание на
родным мнением.

Всего этого не было сдела
но.

Позволю себе тут же заме
тить, что в решении вопроса 
о создании ВО СГ приоритеты 
должны были быть отданы 
асе-таки г. Целке и прилегаю

щим селам в Грузии, где про
живает большая часть из ста 
тысяч греческого населения 
республики.

Теперь рассмотрим ход ор
ганизации и проведения учре
дительной конференции. За 
день до ее начала мне позво
нили (другим прислали теле
граммы) и предложили при
нять участие в работе конфе
ренции. Можно ли за такое 
короткое время, к тому же 
«стиснутое» отчаянными по
пытками достать авиабилет, 
тщательно подготовиться и де
тально продумать все вопро
сы? Разумеется, нет. Не гово
рю уж е о том, что на месте

сплоченных единой целью. Он 
стал возможным благодаря ле
нинской политике, ленинским 
принципам, последовательно 
воплощенным советским наро
дом, партией коммунистов. На 
знамени этого союза — интер
национальное единство трудя
щихся всех наций и народно
стей СССР».

К слову сказать, на конфе
ренции прозвучало несколько 
мнений о целях и задачах 
ВОСГ и его месте в жизни 
греческого населения. Вос
пользуюсь случаем и изложу 
свою точку зрения.

Прежде чем создавать все
союзное общество, целесооб-

П и с ь м о  в р е д а к ц и ю

возникли трудности с гости
ницей, с обратными билетами 
и масса других неуместных 
е таком серьезном деле хло
пот. Но самое главное, что 
список участников нигде не 
обсуждался. Все критические 
замечания группа участников 
конференции высказала в ад
рес избранного президен
том общества народного де
путата СССР Гавриила По
пова. Свое мнение он вы
разил словами: «Согласен, что, 
не обладая мандатами, мы не 
имеем права от лица народа 
что-либо решать, но раз мы 
уже здесь собрались, давайте 
доведем конференцию до кон
ца и не будем ее срывать». 
Возможно, это было единст
венно приемлемое компро
миссное решение. Но, думаю, 
избранный президентом Г. По
пов, занятый проблемами уче- 
ного-экономиста, редактора 
журнала «Вопросы экономики», 
народного депутата СССР, 
вряд ли будет иметь время 
для активного и реального 
участия в работе ВОСГ. А 
ведь была возможность орга
низовать своеобразный руко
водящий тандем, в котором 
принял бы участие и член-кор
респондент афинской Акаде
мии наук, консультант Инсти
тута философии АН С С С Р док
тор философских наук Ф . Кас
сиди. Конференция не исполь
зовала эту возможность.

Кстати, на сегодняшний день 
эта организация уже имеет 
проект программы «Основных 
направлений деятельности». 
Что это за документ? Пред
ставление о нем даст, очевид
но, красноречивая преамбу
ла, выдержанная в духе  за
стойных лет: «Одно из вели
ких завоеваний социализма — 
его способность справедливо 
решать проблемы межнацио
нальных отношений. Предмет, 
гордости советских людей — 
уникальный союз народов,

разно было организовать в 
местах компактного прожива
ния греческого населения 
культурные центры на хозрас
четной основе. Необходимо 
накопить определенный опыт 
культурно - просветительской 
работы на местах и только 
потом выходить на создание 
ВОСГ. Кстати, вопрос о его 
создании мне кажется сего
дня преждевременным, а для 
нашего региона даже несколь
ко искусственным. Как извест
но, в Грузии при Министерст
во культуры создан грече
ский культурный центр «Ор
фей». Прежде чем его созда
вать, мы провели не одну и 
не две встречи с крестьяна
ми, рабочими, интеллигенцией. 
Провели также смотр художе
ственных коллективов. И толь
ко зарубившись поддержкой, 
убедившись в том, что такая 
организация необходима, мы 
приступили к официальному 
ее созданию. Министерство 
культуры Грузинской ССР с 
пониманием отнеслось к на
шей инициативе и помогло бы
стро создать «Орфей». Это 
информация, так сказать, из 
личного опыта, который меня 
также убеждает и в том, что 
затронутый на конференции 
вопрос о греческой автономии 
просто-напросто надуманный. 
В том же коротком интервью 
газеты «Социалистическая ин
дустрия» Николай Афанасьевич 
Ареопуло говорил: «На наш 
взгляд, нужна Греческая Авто
номная Советская Социалисти
ческая Республика. Ее созда
ние ориентировочно в районе 
Анапа — Геленджик — Туапсе 
не вызовет нарушений демо
графической обстановки, так 
как это места исторического 
расселения понтийских гре
ков. (Хотя этот вопрос до 
сих пор считается открытым в 
исторической науке —  Я. М .)».

Выражая мнение большин
ства греческого населения 
Грузии, особенно ее восточ
ной части, скажу, что вопрос 
об автономии становится ак
туальным там, где имеет ме
сто ущемление прав нацио
нальных меньшинств. Акту
альность этой проблемы для 
нас ставят под сомнение мно
говековая традиция дру.кбы 
между грузинским и грече
ским народами, сегодняшняя 
действительность. В ней чет
ко обозначен курс партийных 
и правительственных органов 
республики, свои усилия на
правляющих и на то, чтобы 
дать всему греческому насе
лению возможность заботить
ся о своем национальном раз
витии. Я приведу лишь не
сколько подтверждающих фак
тов: отделение новогреческо
го языка ТГУ имени И. Джа- 
вахишвили (в этом году оно 
расширилось на пять мест по 
инициативе «Орфея», который 
взялся платить студентам из 
своих фондов стипендию), су
ществующие при районных и 
городских дворцах культуры 
ансамбли греческой самодея
тельности, народный театр, 
пятьдесят шесть школ, в ко
торых ведется преподавание 
греческого языка, работа, ко
торую осуществляет с грече
ской молодежью ТК ЛКСМ 
Грузии, и многое другое. Так 
что сам по себе вопрос об 
автономии, не имеющий под 
собой ни правовой, ни эконо
мической основы, может вне
сти определенную ноту недо
верия к греческому населе
нию со стороны грузинского 
народа. Но я больше чем уве
рен, что этого не произойдет.

...На следующий день пос
ле моего приезда в Тбилиси 
во дворе нашего дома один 
молодой человек греческой 
национальности начал было 
на пустом листе собирать под
писи людей, поддерживающих 
идею создания автономии. Я 
и многие соседи вышли к не
м у с разьяснениями по этому 
поводу. И всем вместе нам, 
кажется, удалось убедить его 
в необоснованности действий 
и посоветовать сообщить на
ше мнение тем, кто его при
слал к нам.

Не думаю, что такие дейст
вия можно отнести к  положи
тельным результатам состояв
шейся конференции. В ее ак
тиве — констатируем — соз
данное так или иначе Общест
во советских греков. И оста
ется только надеяться, что эта 
организация допустит возмож
ность здоровой критики в 
свой адрес, и тогда ее дея
тельность примет более на
правленный характер в соот
ветствии с реалиями нынеш
него времени, его Духом.

Македои ЯНАКОВ, 
председатель греческого 
культурного центра «Ор
фей» при Министерстве 
культуры Грузинской ССР.

УРОКИ ПАЛЕРМО
В Палермо, городе-побратиме Тбилиси, в рамкаі про

граммы бизнес-студий Европы проходил международный 
симпозиум, на который собрались представители семи стран— 
Италии, Франции, Великобритании, Люксембурга, Испании, 
ФРГ, Греции. Эти симпозиумы традиционно и состав их уча
стников в последние годы не меняется. Но на этот раз слу
чилось, казалось бы, непредвиденное — в его работе при
гласили приіфгь участие специалиста яэ Тбилисского госу
дарственного университета имени И. Джавахишвили.

Что ж, традиции ломаются, 
потому что меняется наше об
щество, растет интерес к тем 
процессам обновления, кото
рые сегодня происходят в 
стране. И республика наша, ее 
наука, культура привлекают 
внимание в Европе. В этом я 
убедилась, побывав в Палер
мо. После сделанного здесь 
доклада все буквально засы
пали меня вопросами: как идет 
у вас перестройка, какую кон
цепцию предложит республи
ка для своего развития и т. д., 
и т. п. А  у меня тоже были 
вопросы к своим коллегам: 
что, например, представляют 
собой так называемые бизнес- 
студии, как налаживаются де
ловые контакты с фирмами, 
как представляют себе ученые 
перспективы расширения эко
номических связей стран — 
участников данной европей
ской программы и др.

Может, я и повторю про
писную истину о том, что раз
витие науки, культуры, эконо
мики, словом, всех областей 
человеческой деятельности не
возможно без широкого об
мена информацией, диалога, 
творческого сотрудничества 
специалистов всех стран, но 
только в прошлом она «пови
сала в воздухе» и лишь в по
следнее время обрела свой 
истинный смысл, реалистиче
ские очертания. Все больше 
наших специалистов выезжает 
за рубеж, чтобы изучать опыт, 
расширять границы знаний, 
рассказать о том, над чем ра
ботают наши ученые, а каком 
направлении ведутся исследо
вания. Вот и сейчас мы впер
вые столкнулись с деятельно
стью европейских биэнес-сту- 
дий. Что же это такое, биз
нес-студии? Речь идет о весь
ма крупной, солидной органи
зации, где ведется серьезная 
и всесторонняя работа по 
оценке индустриально-эконо
мического развития европей
ских стран, прогнозируются их 
перспективы на будущее. Еже
годно проводятся и выездные 
симпозиумы —  эти своеобраз
ные координаторы проделан
ных за определенный срок ис
следований. И то, что резуль
таты, окончательные итоги эта
пов работы интересуют дело
вой мир, свидетельствует хотя 
бы такой факт — на всех за
седаниях нынешнего симпозиу
ма присутствовали президент 
парламента Сицилии С . Лаури- 
челла, мэр Палермо Л. Ар- 
ландо, руководители многих 
министерств и ведомств Ита
лии. Взять хотя бы такой во
прос, как перспективы разви
тия экономики Европы до 1992 
года, который, кстати, был вы
делен в самостоятельную про
блему на симпозиуме. Поми
мо того, что она рассматри
валась, как говорят, «в общем 
плане», были определены и 
более «локальные» ее участ
ки, среди них вопросы созда
ния единого европейского 
рынка, единых стандартов 
в транспортной системе, тари
фов по перевозке грузов, 
формирование единой валюты 
и пр. Называя эти моменты, я 
в данном случае хочу лишь 
подчеркнуть, что в ходе их 
обсуждения среди участников 
симпозиума были серьезные 
дебаты, мнения расходились,

порой, чтобы принять оконча
тельное решение, к вопросу 
приходилось возвращаться по 
нескольку |Ьаз, однако , в кон
це концов вырабатывалась кон
цепция. Словом, не происхо
дило так, что та или иная 
проблематика, «поднятая» на 
поверхность, оставалась бы без 
движения, как это нередко 
допускается у нас, привыкших 
порой долго «раскачиваться», 
ходить вокруг да около са
мой проблемы. Объяснения 
столь деловому подходу на
прашиваются разные: это и
существующие богатые тради
ции такого рода мероприятий, 
и умение ценить каждую ра
бочую минуту и, конечно же,

Контакты, 
сотрудничество

высокий уровень профессио
нальной подготовки каждого 
специалиста, п р и  нимавшего 
участие в дискуссиях в этом 
направлении.

Или взять такой аспект, как 
концепция образования, под
готовки кадров. Эта проблема, 
как известно, теснейшим обра
зом связана с новым мышле
нием, развитием экономики. 
И это понимают все. В связи 
с конструктивными подходами 
к индустриально - экономиче
скому развитию стран Евро
пы. на симпозиуме была вы
двинута и концепция крупной 
образовательной программы 
«Эраэмус», предполагающей 
создание единой системы эко
номического образования. Сог
ласно ей, преподавание долж
но быть организовано таким 
образом, чтобы все закончив
шие. высшую школу и полу
чившие диплом соответствую
щей специальности могли сво
бодно использовать свои зна
ния в любой из стран — уча
стниц новой экономике с к о й 
программы. Иначе говоря, 
предполагается, что диплом 
должен стать универсальной 
визитной карточкой молодого 
специалиста, и получивший его 
выпускник университета, того 
же, скажем, Палермо, может 
завтра же начать работу на 
крупной фирме, например, в 
Греции. При этом не потре
буется так называемой «адап
тации», «вживания», «привыка
ния» и т . д . к новым услови
ям производства, о которых 
мы всегда вспоминаем, когда 
выдаем профессиональную пу
тевку в жизнь воспитанникам 
наших вузов. И в этом случае, 
как видим, е с т і над чем при
задуматься, п о р  аэмьішлять, 
тем более что совсем не за 
горами, как говорят, тот день, 
когда и мы выйдем на евро
пейский рынок и так или ина
че тесно соприкоснемся с те
ми процессами, которые сего
дня происходят в мировой 
экономике. Н а п р  вшивается 
один - -• единственный вывод: 
уже сейчас нам необходимо 
позаботиться о том, чтобы на
ша молодежь была готова не 
только воспринимать новые 
идеи, но и приобретать опре
деленные практические навы-

« в этом направлении. Это, 
кстати, Прекрасно понимали и 
участники симпозиума, выска
зываясь на этот счет одно
значно: «...сообщество стран- 
участниц должно налаживать 
контакты с другими странами, 
не замыкаться в себе». И пос
ле моего доклада на, тему 
«Перспективы развития стра
ны и союзных республик к 
1990 году» мне как предста
вителю Тбилисского универси
тета было предложено вве
сти в состав участников после
дующих симпозиумов и наших 
студентов, чтобы начать под
готовку кадров в рамках даль
нейшего сотрудничества со 
странами Европы —  участни
ками программы.

Что ж, лестное, что и гово
рить, предложение. Однако, 
принимая его, нам необходи
мо сделать все, чтобы не уда
рить лицом в грязь. А  потому 
следует создавать прочный 
фундамент профессиональной 
подготовки нашей молоде
жи —  расширить и углубить 
учебные программы в обла
сти управленческого консуль
тирования, маркетинга, мендж- 
мента, используя при этом ме
тодику деловых игр. И, конеч
но же, нашим вузовским вос
питанникам нужно дать воз
можность для получения серь
езной языковой основы. Речь 
идет о знании иностранных 
языков, без которых в воро
та деловой Европы не въе
дешь. Надо сразу же заме
тить, что работа в этом на
правлении у нас уже идет 

давно. Например, на экономи
ческом факультете ТГУ буду
щие специалисты в рамках 
научного кружка приобретают 
и теоретические, и практиче
ские знания в сфере управле
ния, маркетинга и т. д . Но все 
это пока явно недостаточно. 
Один из путей нового подхо
да —  шире использовать за
рубежный опыт обучения. И 
здесь наметились перспекти
вы. Сегодня руководство Тби
лисского университета, Мини
стерство народного образова
ния республики делают мно
гое в налаживании деловых 
творческих контактов с уни
верситетами Италии, и в ча
стности Рима и Палермо. Их 
инициатива нашла полную под
держку наших итальянских 
коллег, проявляющих при
стальный, живой интерес ко 
всем сторонам жизни респуб
лики, в том числе и высшей 
школы Грузии. Искреннее же
лание сотрудничать с нами, 
доброжелательность вселяют 
надежду, что эти мосты будут 
возведены. Собственно, их 
строительство начато: Тбили
си и Палермо стали горо- 
дами-побратимами, мы обме
ниваемся делегациями, нала
живаются научные, культур
ные связи.

Итак, начатый диалог энер
гично продолжается.- Доста
точно сказать, что очередное 
заседание европейских биз
нес-студий намечено провести 
в Тбилиси в будущем году. 
Его организации активно спо
собствуют Тбилгорисполком, 
Министерство народного обра
зования республики, Тбилис
ский университет. Не лучшее 
ли это подтверждение того, 
что сотрудничество двух сто
рон имеет обнадеживающие 
перспективы.

Жанна ТОЛОРДАВА, 
кандидат экономических 
наук, доцент Тбилисского 
государственного универ
ситета имени И. Джавахи
швили.

Три претендента
Ланчхутская «Гурия» про

должает успешно выступать в 
чемпионате СССР по футболу 
среди команд первой лиги. В 
очередном матче, проведен
ном в Ярославле, грузинские 
футболисты нанесли пораже
ние «Шиннику» — 2 : 0 .  Счет 
на 23-й минуте открыл Гуру- 
ли, а на 72-й минуте его уве
личил Угрелидэе.

Теперь у «Гурии» 32 очка 
после 23 Встреч. Она на треть
ем месте в турнирной табли
це. Ланчхутцьі уступают толь
ко одно очко «Кайрату» и че
тыре очка лидеру •— команде 
ЦСКА, которая в этом туре 
в гостях с крупным счетом — 
7 :0  победила «Кубань».

Одержали победу и две 
другие команды нашей рес
публики. Торпедовцы на сво
ем поле со счетом 3 :0  вы
играли у «Котайка» (голы за
били: Мегреладзе —  два и 
Габескирия —  с 11-метрового 
удара), а батумцы тоже у се
бя нанесли поражение коман
де «Кузбасс» —  1 : 0 .  Побед
ный мяч с 11-метрового уда
ра забил Дурдиадзе. Сейчас 
кутаисцы, набрав 23 очка, обо
сновались на десятом месте, 
а аджарские футболисты, у 
которых 21 очко, на шестнад
цатом месте.

Остальные встречи тура за
вершились так: «Металлург»— 
«Таврия» —  0 : 0 ,  СКА  (Ро
стов) —  «Нистру» — 1 : 1 ,  
«Спартак» — С КА  «Карпаты»— 
1 : 1 ,  «Нефтчи»,—  «Даугава»— 
2 : 0, «Лахтакор» — «Ростсель
маш» — 2 : 0 ,  «Кайрат» —  
«Факел» —  1 : 0 ,  «Геолог» — 
«Динамо» (Ставрополь) — 
1 : 0 .

С м у ж ч и н а м и -н а  равных
В Швейцарском городе Биль 

завершился крупный междуна
родный мужской турнир по 
шахматам. В нем выступила и 
международный гроссмейстер 
из Тбилиси Нана Александрия.

Она завоевала третье место, 
набрав семь очков из 14.

Победителем стал аргенти
нец Кампорас — 8,5 очка. На 
втором месте Клингер из Ав
стрии (семь очков).

«Золотой» пьедестал Будапешта
К победам наших борцов на 

всесоюзно^ и международной 
аренах мы уже привыкли, и 
тем не менее каждая прият
ная весть очень радует нас, 
так как свидетельствует о том, 
что победные традиции гру
зинских палаванов живы.

В данном конкретном слу
чае речь пойдет о чемпиона
те мира по классической борь
бе среди молодежи не стар
ше 20 лет, который завершил
ся в Будапеште. В столицу 
Венгрии съехались многие 
сильнейшие атлеты своих 
стран, питающие честолюби
вые надежды. Но мастерство 
'советских «классиков» было 
выше. Они заняли первое ме
сто в командном зачете, на
брав 50 очков. Наши моло
дые богатыри завоевали пять 
золотых медалей, одну сере
бряную и три бронзовые. С 
радостью отметим, что в ря
дах сборной СССР находились 
и два представителя нашей 
республики: кутаисец Гоги Ко- 
гуашвили (весовая категория 
до 90 кг) и тбилисец Наиби 
Даалидзе (вес до 100 кг). Оба 
грузинских борца прекрасно

провели ответственные состя
зания и поднялись на высшую 
ступень пьедестала почета. 
Им были вручены золотые ме
дали.

Кроме них, . в советской 
команде отличились предста
витель Ульяновска Назир 
Шамсутдиков (вес до 52 кг), 
Олег Баламутов из Подмоско
вья (до 82 кг) и Сергей Му- 
рейко из Кишинева (до 
130 кг).

На второе место вышел Ар
мен Товмасян из Еревана (до 
48 кг). Бронзовые медали на 
счету москвичей Камо Амбар
цумова (до 57 кг) и Аркадия 
Крайнего (до 74 кг), а также 
кишиневца Олега Токарева 
(до  68 кг).

К  сведению читателей:
с л е д у ю щ и й  н о м е р

«ЗАРИ ВОСТОКА* 
ВЫЙДЕТ 12 АВГУСТА
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НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
КБАССР

Куба-Табинское профтехучи
лище Н і 16 объявлает набор 
учащихеа ив 1989-1990 учебный 
год с образованием 8— 10 
классов со сроком обученна 
1 год по следующим про

фессиям:

Пчеловод-матковод, пчело- 
в°д .

Мастер-садовод.
Оператор птицефабрик, пти

цеферм.
Мастер цветовод-декоратор.
Учащиеся обеспечиваются 

бесплатным питанием, спец
одеждой, благоустроенным об
щежитием. Им выплачиіается 
стипендия а размере 10 руб., 
семейным — 20 руб. Учащим
ся со средним образованием 
по окончании училища выда
ется диплом о присвоении 
разряда по профессии, а уча
щимся с 8-классным образова
нием выдается аттестат о при
своении разряда по профес
сии. Училище организует груп
пы со сроком обучения пять 
месяцев. Зачисление в эти 
группы производится соглас
но договору с хозяйствами и 
частными лицами. Обучение 
в них платное — 120 рублей 
с одного лица 

Поступающим необходимо 
представить следующие доку
менты:

заявление на .имя директо
ра с указанием избранной спе
циальности;

свидетельство о  рождении 
или паспорт (лично);

документ об  образовании  
(подлинник); 

справка с места жительства; 
медицинская справка фор

ма 86/у;
фотокарточки 3 x 4  — 6 шт.; 
справка о составе семьи; 
военнообязанные представ

ляют воинские д о к у  менты 
(лично);

направление от хозяйств. 
Начало занятий — с 1 сен

тября 1989 года со сроком 
обучения 1 год и с 1 ноября—  
с 5-месячным сроком обуче
ния.

Кроме этого, на очно-заоч
ное отделение принимаются 
все желающие без ограниче
ния возраста по специально
сти пчеловод-матковод со сро
ком обучения 5 месяцев.

Зачисленные на учебу вызы- 
ваютса на две сессни по 10 
дней с  1 ноября и с 1 марта. 
Поступающие на очно-заочное 
отделение вносят плату за обу
чение в размере 70 рублей на 
расчетный счет Не 14108 Агро
промбанка г. Баксвна КБАССР.
В период сессии учащиеся 
обеспечиваются общежитием, 
имеется столовая. Документы ■ 

принимаются в теченне всего 
года.

Наш адрес: 361511, КБАССР, 
Баксанский р-н, с. Куба-Таба, 
СПТУ-16. Телефоны: 91-2*32, 
91-2-44.

: ж Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 13.05 — В  полдень. 13.55 — 

атлетизм. 15.50 — Информа
ционный вы пуск. 16.00 — В 
дни ш кольных каникул , теле
визионный кинозал для юношества «Цискара». Худож ест
венный фильм «м альчик с  
большой черной собакой*.
17.10 — М ультфильм . 12.20 — 
Для школьников. Поет эстрад- 
но-камерный ансамбль девочек 
?Н ана*. 1745 — Объявления. 
17.50 — Моамбе. 18.25 — Ф ут
бол. М атчи, посвященные 60- 
летию Л. И. Яш ина. Сборная 
ветеранов «Динамо» — сбор
ная ветеранов мира; сборная «Динамо» — сборная мира. С 
центрального стадиона «ди-

<М). 22 .0 0М-  Время.22.40 — Ансамблю «Симд» — 50 лет. ^
« Л 2  ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
;& 35 обменного фондаЦТ. Программа документаль
ны х фильмов. 17.50 -  Моем
ое. 18.25 — Художественный 
телефильм «Сенретарь парт
кома», 1-я и 2-я серии. 20.40 — 
Грузинский худож ественны й , 
фильм «Отарова вдова». 22.00— Время.

М б€ІВ«
-  Д° ПЕРА0Й ПРОГРАМ М Е. 7.30 — «120 минут». 0.35 — 
«Подолянна». Фильм-ионцерт 
(Киев). 10.05 — «Спрут». Худо
жественный телефильм . 4-я се- 
Р**"- 11-Ю —  Киноафиш а.
12.10 - Г - А 0КРУГ света . Альманах. 16.30 — Документальные 
фильмы. 17.10 — Вы ступление 
ансамбля «Русская  музы ка» 
(Владивосток). 17.30 — «...До 
“ •стнадцати и е т а р ш і » .  
18.15—Документальный фильм 
«Гонец из Эльсинора». 18.25 —  
Футбол. М атчи, посвященные 
60-летию Л. И. Я ш ина. Сбор
ная ветеранов «Динамо» — 
сборная ветеранов .м ира; сбор- 
- ? ’1.-*Динамо* — сборная мира. 22.00 -  Время. 22.40 -
«Спрут». Художественный те
лефильм. 4-я серия. 23.45 — 
Сегодня в мире. 24.00 — Звез
ды испанской оперы. X . Каррерас.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.15 — Научио-попу л я р н ы а 
фильмы 9.85. 13.30 -  Испан
ский язы к . 1 0 .2 5 - Концерт лау
реатов V II I  Международного 
конкурса имени П. И. Чайков
ского. 12.10 — «Четыре танки
ста  и собака». Художественный 
телефильм 8-я серия — «Берег 
У ? ? ? * ’ 1 2 * 5 “  М ультфильмы .14.10 — Приложение к  пере
даче «Молодое кино». 18.10 — 
«В АльдебаранІ» Художествен
ный телефильм . 18.35 — У  нас 
а го стях  А . Корчагин, (виолон
чель). 19.00 -  М ультфильм .
19.10 — «Знай саламандры». 
Телеспектакль. 20.20 — Встре
ча с народной певицей Г. Ра- 
дюшеаской. 21.15 — Надо пом
нить. Продолжение рассказа 

о судьбах д вух ж анщ ин, жи
тельниц Подмосковья, перенес
ш их все уж асы  сталински х ла-

-  - --’ 00 -  Время. 22.40 — ІН-89». (Повторение от 30 
апреля. 00.50 — «В Альдеба- 
раиі» Худож ественный теле
фильм.

Ж
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